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O governador Wil-
son Lima deu início, 
nesta terça-feira 
(2), ao pagamento 
de mais de 200 no-
vas indenizações às 
famílias que mora-
vam nas comuni-
dades da Sharp e 
Manaus 2000, nas 
zonas Leste e Sul 
de Manaus, respec-
tivamente. Agora, o 
Estado já contabi-
liza 1.214 famílias 
reassentadas. Os 
investimentos do 
Governo do Ama-
zonas alcançam R$ 
117,6 milhões. Política 5
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Manaus, quarta-feira, 3 de abril de 2024

Após um mês e meio 
apurando as circuns-
tâncias da fuga de dois 
detentos da Peniten-

ciária Federal em Mossoró 
(RN), a corregedoria-geral da 
Secretaria Nacional de Políti-
cas Penais, do Ministério da 
Justiça e Segurança Pública, 
informou não ter encontrado 
qualquer indício de corrupção.  

Segundo o ministério, em 
seu relatório sobre a respon-
sabilidade de servidores da 
penitenciária, a corregedora-
-geral, Marlene Rosa, apon-
ta indícios de “falhas” nos 
procedimentos carcerários 
de segurança, mas nenhuma 
evidência de que servidores 
tenham, intencionalmente,  
facilitado a fuga.

Ainda de acordo com o mi-
nistério, três Processos Ad-
ministrativos Disciplinares 
(PADs) já foram instaurados 
para aprofundar as investi-
gações sobre as falhas iden-
tificadas. Dez servidores são 
alvos desses procedimentos. 
Outros 17 servidores assina-
rão Termos de Ajustamento 
de Conduta (TAC), se compro-
metendo com uma série de 

medidas, como, por exemplo, 
passar por cursos de recicla-
gem e não voltarem a cometer 
as mesmas infrações.

“A corregedora ainda deter-
minou a abertura de uma nova 
investigação preliminar su-
mária para continuar as apu-
rações referentes às causas da 
fuga, com foco nos problemas 
estruturais da unidade fede-

ral”, informou a pasta, em nota 
em que explica que a íntegra 
do relatório não será divul-
gada a fim de não prejudicar 
a nova investigação e os pro-
cedimentos correcionais que 
estão sendo instaurados.

Fuga
Rogério da Silva Mendonça 

e Deibson Cabral Nascimento 

escaparam da penitenciária 
em 14 de fevereiro deste ano, 
Quarta-Feira de Cinzas. A fuga 
foi a primeira registrada no 
sistema penitenciário federal 
desde que este foi criado, em 
2006, com o objetivo de iso-
lar lideranças de organizações 
criminosas e presos de alta 
periculosidade.

A unidade potiguar estava 

passando por uma reforma 
interna. Investigações preli-
minares indicam que Men-
donça e Nascimento usaram 
ferramentas que encontra-
ram largadas dentro do pre-
sídio para abrir o buraco por 
onde fugiram de suas celas 
individuais. Quatro dias após 
a fuga inédita, o próprio presi-
dente Luís Inácio Lula da Silva 

Dois presos fugiram do presídio federal de Mossoró, há mais de um mês 

DIVULGAÇÃO

Não houve indícios de corrupção 
na fuga em Mossoró, diz Corregedoria

cogitou que os dois detentos 
tenham recebido algum tipo 
de ajuda para deixar a unida-
de, considerada de segurança 
máxima. 

“Queremos saber como es-
ses cidadãos cavaram um bu-
raco e ninguém viu. Não quero 
acusar, mas teoricamente pa-
rece que houve a conivência de 
alguém do sistema lá dentro. 
Como não posso acusar nin-
guém, sou obrigado a acreditar 
que a investigação que está 
sendo realizada pela polícia 
local e pela Polícia Federal 
nos indique o que aconteceu”, 
disse Lula, durante coletiva 
de imprensa. No mesmo dia, 
policiais penais rechaçaram a 
hipótese de corrupção. 

“Findadas as apurações, se 
tiver algum policial penal fe-
deral envolvido, cortaremos a 
própria carne sem qualquer 
corporativismo, pois o nosso 
maior orgulho sempre foram 
os números estatísticos de 
zero fuga, zero rebelião, zero 
celular”, assegurou, na oca-
sião, a Federação Nacional 
dos Policiais Penais Federais 
(Fenappf), em um comunica-
do à imprensa. “Os foragidos 
não tiveram apoio externo, 
ou seja, não havia logística 
externa, eles não possuíam 
veículo para fuga, celulares, 
casa de apoio e nem rota de 
fuga, o que nos leva a acreditar 
que não houve planejamento 
prévio e sim uma oportuni-
dade que foi aproveitada e 
obtiveram êxito”, acrescentou  
a entidade.

Relatório do órgão 
federal aponta 
possibilidade 
de falhas em 
procedimentos de 
segurança

André Moreiraredacao@emtempo.com.br |
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Menezes no Progressistas
O Coronel Alfredo Menezes 

usou as redes sociais na segunda 
(1º) para anunciar que vai se filiar 
ao Partido Progressistas (PP). O 
evento de filiação ocorrerá ama-
nhã (4), às 19h, no auditório Be-
larmino Lins, situado nas depen-
dências da Assembleia Legislativa 
do Estado do Amazonas (Aleam).

Menezes deixou definitiva-
mente o Partido Liberal (PL) no 
dia 26 de março, após uma série 
de conflitos com Alfredo Nas-
cimento, presidente do diretório 
estadual, a quem classificou como 
“grande sabotador” da direita em 
Manaus.

Oposição ao David
O presidente municipal do 

PSDB, vereador Rosivaldo Cordo-
vil, declarou oposição ao prefeito 
de Manaus, David Almeida (Avan-
te), na segunda (1º), na Câmara 
Municipal de Manaus (CMM).

Por meio da resolução n.º 
001/2024, Cordovil determinou 
que o partido não apoiará “em 
hipótese alguma” o Executivo 
municipal. A decisão afeta dire-
tamente o vereador Raulzinho 
(PSDB) que faz parte da base 
aliada de Almeida e que o defende. 
Segundo Rosival Cordovil, quem 
quiser apoiar o prefeito David na 
Câmara Municipal terá que deixar 
a sigla.

Críticas dos internautas
A deputada estadual Joana 

Darc (União Brasil) foi vista em 
um parque temático nos Estados 
Unidos, de acordo com imagens 
de um vídeo que repercutiu há 
alguns dias nas redes sociais e 
recebeu críticas dos internautas. 

Nas imagens, Joana está acom-
panhada por seu esposo e por 
seu primeiro filho, de três anos. 
Mas o que repercutiu nas redes 
sociais não é o fato de a parla-
mentar viajar em família e apro-
veitar sua licença-maternidade, 
e sim a questão de o local ser 
um parque que foi acusado de 
maltratar animais que são usados 
como atração.

Carpê vai para o PL
Aproveitando a janela parti-

dária, que segue até esta sexta 
(5), o simpatizante da ideologia 
“bolsonarista”, vereador Capitão 
Carpê vai deixar o Republicanos, 
partido que o elegeu em 2020, 
com 8.538 votos, para se filiar 
ao Partido Liberal (PL), liderado 
pelo ex-presidente Jair Messias 
Bolsonaro.

Carpê confirmou a filiação do 
PL nesta segunda (1º) durante 
sessão plenária da CMM. “Quero 
comunicar a minha desfiliação do 
partido Republicanos. Deixo aqui 
o meu carinho e abraço a todos 
os filiados do Republicanos e polí-
ticos que representam o partido”, 
disse.

Novas mudanças
A vereadora Thaysa Lippy, 

anunciou ontem (2), sua desfi-
liação do Partido Progressistas 
e filiação ao Partido Renovação 
Democrática (PRD), em comu-
nicado durante sessão plenária 
na CMM. “Quero agradecer por 

todo acolhimento que tive no PP, 
partido em que fui eleita como 
vereadora, agradeço o apoio e 
carinho de todos”, disse. 

Thaysa, estava filiada ao Partido 
Progressistas desde 2020. E se 
desfiliou no último dia (25), e deu 
entrada na sua filiação no PRD.

Padre Kelmon em Manaus
O ex-candidato à presidência 

da República em 2022, Padre 
Kelmon, participa hoje (3), do 
lançamento da pré-candidatura 
a vereador pelo Partido Liberal 
(PL), do líder do Movimento Con-
servador Amazonas e Presidente 
do Foro do Brasil no Amazonas, 
Sérgio Kruke, às 19h, no Da Vinci 
Hotel. O evento contará com a 
participação do presidente esta-
dual do PL, Alfredo Nascimento e 
do pré-candidato à prefeitura de 
Manaus pelo PL, deputado fede-
ral Capitão Alberto Neto. “Decisão 

tomada!!! Sou pré-candidato a ve-
reador em Manaus pelo partido 
do nosso Jair Messias Bolsonaro”, 
disse Kruke.

Radares
A partir do próximo dia 10, 

avenidas de Manaus contarão 
com novos radares de trânsito, 
conhecidos como corujinhas. O 
órgão responsável pela implan-
tação das corujinhas é o Instituto 
Municipal de Mobilidade Urbana 
(IMMU). O serviço custará aos 
cofres públicos R$ 23,7 milhões. A 
empresa Manaós Monitoramen-
to foi a vencedora da licitação.

Segundo o IMMU, os radares têm 
como objetivo promover a redução 
da velocidade em áreas com alto 
índice de acidentes com mortes.

Aterro sanitário
O Ministério Público do Amazo-

nas (MPAM) pediu a reforma do 

acórdão que ordenou que a pre-
feitura encerrasse até dezembro 
de 2023 as atividades no aterro 
sanitário público de Manaus. O 
pedido considera que o prazo foi 
curto e não há outro local para 
destinar o lixo produzido na ca-
pital.

O promotor de Justiça, Carlos 
de Freitas, quer que o modo e os 
prazos para o fim das atividades 
no aterro sejam decididos por um 
juiz de primeira instância. A pre-
feitura disse que concorda com 
o pedido do MP. A situação do 
aterro está sendo discutida desde 
1990 na Justiça.

Ressarcimento em dobro
A Comissão de Segurança Pú-

blica do Senado aprovou, em vo-
tação simbólica feita nesta terça-
-feira (2) um projeto de lei (PL) que 
diz que infratores que desviarem 
dinheiro público precisarão res-

sarcir o Estado em dobro.
A mudança afeta diretamente 

quem cometer os crimes de pe-
culato (apropriação de dinheiro, 
valor, ou qualquer outro bem 
móvel, público ou particular por 
um funcionário público, também 
em caso de inserção de dados 
falsos), concussão (exigência de 
vantagem indevida, como no caso 
de ‘rachadinhas’) e corrupção 
passiva.

Pesquisa
O juiz eleitoral Rafael Raposo 

deu novamente um prazo de 48 
horas para que a Pontual entre-
gue o banco de dados da pes-
quisa para prefeito de Manaus, 
divulgada pela empresa no dia 1º 
de março, à Comissão Provisória 
do Avante.

No último dia 21, o juiz já havia 
determinado que a Pontual dis-
ponibilizasse o acesso ao sistema 

interno de controle, verificação e 
fiscalização de coleta de dados; 
entre outros dados. 

Caso a Pontual descumpra mais 
uma vez a decisão judicial, será 
aplicada multa diária de R$ 3 mil.

Dirceu de volta
O ex-ministro e ex-deputado 

federal José Dirceu participou 
nesta terça (2) de uma sessão 
especial do Senado sobre os 60 
anos do início do regime militar, 
proposta pelo senador Randol-
fe Rodrigues (sem partido-AP). 
A participação de Dirceu na ce-
rimônia marcou a volta dele ao 
Congresso após 19 anos.

De acordo com o ex-deputado, 
a última vez em que ele esteve 
presente no Congresso foi quan-
do teve o seu mandato cassa-
do pelo Plenário da Câmara, em 
2005, no auge do escândalo do 
Mensalão. Dirceu tem voltado aos 
holofotes desde a campanha pre-
sidencial de Lula, em 2022.

Reforço em Coari
Para conter o crime organizado 

no Amazonas, o deputado fede-
ral Adail Filho (Republicanos-AM) 
promoveu uma reunião, na se-
gunda (1º), com as autoridades 
da segurança pública do Estado. 

Acompanhado do prefeito de 
Coari, Keitton Pinheiro, o parla-
mentar se reuniu com o secre-
tário de segurança do Amazonas, 
Vinícius Almeida, e o coronel da 
polícia militar, Algenor Teixeira. 
Adail Filho solicitou ao Governo 
do Estado um reforço de con-
tingente na Base Arpão em Coari 
para fortalecer a segurança pú-
blica e dar suporte às operações 
policiais integradas na região do 
médio Solimões.

Dia do Autista
O deputado federal Capitão 

Alberto Neto, participou em Ma-
naus, do evento promovido pela 
Aleam, em alusão ao Dia Mun-
dial do Autismo, celebrado ontem 
(2), e em referência ao mês Abril 
Azul, dedicado à conscientização 
do autismo no Brasil. 

Para o deputado, que é au-
tor da Lei Federal Nº 14.624/23 
que institui o cordão de fita com 
desenhos de girassóis como sím-
bolo nacional de identificação de 
pessoas com deficiências ocultas, 
é preciso, além de leis nas três es-
feras, um olhar diferenciado para 
as famílias e a conscientização da 
sociedade, exigindo mais inclusão.

Preços dos combustíveis
O Instituto de Defesa do Con-

sumidor (Procon- AM) divulgou, 
ontem (2), a pesquisa semanal de 
preços de combustíveis. A iniciati-
va visa controlar infrações prati-
cadas contra os consumidores e 
informar os preços praticados nos 
postos espalhados pela capital. A 
gasolina comum chegou a R$ 6,27 
em Manaus.

De acordo com o Departamento 
de Fiscalização, os dados foram 
coletados nesta terça (2), em 100 
postos de combustíveis localiza-
dos em todas as zonas de Manaus, 
e apresentam a variação de pre-
ços da gasolina comum, aditivada, 
etanol e diesel.

Novas indenizações e reassentamentos já 
beneficiam 1,2 mil famílias

O governador Wilson Lima deu início, ontem (2), ao pagamento de mais de 200 novas indenizações a famílias que moravam 
nas comunidades da Sharp e Manaus 2000, nas zonas leste e sul de Manaus, respectivamente. Agora, o Estado já contabiliza 
1.214 famílias reassentadas. Os investimentos do Governo do Amazonas alcançam R$ 117,6 milhões.

Com os novos pagamentos, o Prosamin+ soma mais 2,2 mil soluções de moradia definitivas ou transitórias entregues. A ação 
integra uma das linhas de atendimento do Amazonas Meu Lar, maior programa de habitação da história do estado. “Hoje é 
mais um dia que eu vou colocar a cabeça no travesseiro com a certeza de que a gente fez a coisa certa. Hoje, vocês estão tendo 
uma nova perspectiva de vida. Isso é importante porque dá dignidade para as pessoas”, destacou Wilson Lima.

Os pagamentos aconteceram no Centro de Convenções Vasco Vasques, zona Centro-Sul. As famílias contempladas no pro-
cesso de reassentamento estão cadastradas desde 2020, quando iniciaram os trabalhos nas áreas.

Somente nesta nova ação, coordenada pela Suhab, são 207 famílias que viviam em risco de alagações em épocas de chuva 
beneficiadas pelas duas áreas de intervenção do Prosamin+. O investimento do Estado soma R$ 8,6 milhões. “A Suhab acom-
panha a família desde o momento que ela é retirada, até o momento que ela passa a adquirir outro imóvel. Tem também 
outros tipos de benefícios como bolsa moradia transitória, indenizações, fundo de comércio e todas as ações voltadas para dar 
moradia digna e segura para a população”, afirmou o diretor-presidente da Suhab, Jivago Castro.

-. Assim, a gigante da tecnologia consolida seu retorno para a capital 
amazonense três anos após vender sua antiga fábrica no Polo Industrial. 
A Sony irá produzir discos físicos do PlayStation 5. Os jogos feitos pelos 
estúdios da empresa e de desenvolvedoras parceiras terão distribuição 
nacional e nos demais países da América Latina. 

DIVULGAçãO/SEDEL DIVULGAçãO

DIVULGAçãO/SECOM

Às temperaturas acima do normal entre os meses de abril, maio e 
junho deste ano no Amazonas, segundo o Serviço Geológico do Brasil 
(SGB). A informação foi divulgada na manhã desta terça (2) durante 
alerta sobre cheias no Amazonas. O prognóstico climático sazonal in-
dica chuvas acima do normal apenas em algumas regiões do Centro e 
Norte do estado. Além disso, a previsão também indica chuvas abaixo 
da normalidade em parte do Sudoeste e Sul do Amazonas.

Manaus, quarta-feira, 3 de abril de 2024
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O irreverente Padre Kelmon 
em Manaus

Editorial

A cena política em Manaus é vibrante, sempre há algo de 
novo acontecendo, especialmente em ano de eleição. Hoje (3), o 
famoso Padre Kelmon, ex-candidato à presidência da República 
em 2022, vem à capital amazonense para participar do lança-
mento de uma pré-candidatura a vereador. Sua presença, por 
si só, reacende discussões sobre seu papel nas últimas eleições 
e, mais amplamente, sobre a dinâmica política atual. De maneira 
quase caricata, Kelmon confrontou políticos experientes com 
suas verdades inconvenientes e perguntas irrespondíveis. 

O padre destacou-se não apenas por suas propostas, mas pela 
maneira como conduziu sua campanha. Sua postura irreverente 
e segura irritou outros candidatos e atraiu para si os holofotes, 
frequentemente ofuscados pelas “velhas raposas” da política 
nacional. Nesse contexto, Kelmon assumiu, quer por intenção 
quer por circunstância, o papel do “bobo da corte” da idade 
média, aquele tinha a rara permissão de dizer verdades incon-
venientes aos ouvidos da nobreza, muitas vezes mascaradas 
por seu humor e sátira.

Nesse sentido, Kelmon soube, com suas intervenções pon-
tuais, levantar questõesa que muitos evitavam ou não queriam 
responder. Suas participações nos debates e entrevistas foram 
momentos de ruptura com o tradicionalismo político, onde 
a sinceridade e a crítica direta se sobrepuseram a discursos 
ensaiados e muitas vezes vazios. Essa abordagem, embora não 
tenha se traduzido em uma vitória eleitoral, trouxe à tona a 
necessidade de repensar as práticas políticas e a comunicação 
entre candidatos e eleitores.

A visita de Padre Kelmon a Manaus, portanto, não é apenas 
um evento político isolado; ela simboliza a continuidade de um 
movimento que busca maior autenticidade na política. Sua pre-
sença na capital amazonense, apoiando uma pré-candidatura 
a vereador, indica que, apesar dos resultados nas urnas, sua 
influência e suas ideias continuam a ressoar com uma parcela 
da população que anseia por mudanças significativas na maneira 
como a política é feita.

Manaus, quarta-feira, 3 de abril de 2024Opinião4

Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

A prova de que estou no caminho certo

Governo Lula ignora covid, que matou 283 em 
uma semana

Vírus sem controle
São assombrosos os números da 

covid em 2024, contabilizados pelo 
Conass, até o início de março: 518.972 
novos casos e 2.611 óbitos.

Doenças ignoradas
Apesar dos casos e mortes por co-

vid e dengue, o governo Lula não dá 
mostras de que planeja campanhas 
de esclarecimento para a população.

Fora das manchetes
A atitude de ignorar as epidemias 

que atacam simultaneamente os 
brasileiros é percebida também no 
noticiário obediente ao governo.

Covid bate à porta
Espera-se que o governo abando-

ne a letargia, se for apenas caso de 
incapacidade, após o vice-presiden-
te Geraldo Alckmin contrair a covid.

Insultos de Lula a Israel geraram 
fuga de investidores

Analistas do mercado como o ex-
periente e admirado Flávio Conde, 
da Levante, avaliam que insultos de 
Lula (PT) contra a Israel estão en-
tre motivos da fuga de investidores 
estrangeiros, que tiraram no Brasil 
só este ano mais de R$23,5 bilhões. 
Reforçaram esse baque a tentativa 
de Lula de intervir na Vale, para impor 
Guido Mantega na presidência da 
empresa privatizada em 1997, onde 
o governo não tem uma só ação, e 
ingerência na Petrobras, impondo 
grandes perdas às empresas.

Vale no prejuízo
A pressão de Lula para impor Man-

tega na presidência da Vale impôs 
perdas nessa empresa privada glo-
bal, e suas ações despencaram.

Petrobras encolheu
As interferências de Lula, pas-

sando a perna nos acionistas na 
Petrobras e alterando a política de 
dividendos, também impôs graves 
prejuízos.

Brasil
Têm origem judaica grande parte 

dos aportes estrangeiros, inclusive 

os que compõem os mais impor-
tantes fundos de investimentos do 
mundo.

Teto para cartões
Sugestão do leitor Antonio Saraiva, 

ao reagir aos gastos do governo Lula 
com cartões corporativos (R$170 mi-
lhões em 85 dias): “Está na hora de 
criar um teto de gastos para os cartões 
corporativos!”.

Moro e o 1º de abril
Viralizou entre políticos e magistra-

dos de Brasília o artigo “Sergio Moro 
e o 1º de abril travestido de Estado de 
Direito”, do jornalista Mário Sabino, 
destacando a emblemática a data 
do início do julgamento destinado 
a punir o ex-juiz que teve a ousadia 
de meter políticos ladrões na cadeia.

Doído
Kim Kataguiri (União-SP) revelou 

que ganhou um desafeto após en-
carar o ex-deputado (atualmente 
com boquinha na Petrobras) Mar-
celo Ramos, que defendia aumento 
salarial de deputados: “Nunca mais 
falou comigo”.

Outros interesses
Esfriou o interesse pela PEC das 

Prerrogativas, que pretende prote-
ger parlamentares e restringir ações 
da PF. Rodrigo Valadares (União-SE), 
autor do texto, vai buscar apoio do 
presidente da Câmara, Arthur Lira.

Procede?
Enquete Diário do Poder sobre 

quem mais influenciará a eleição 
2024: ideologia/partido, temas (Se-
gurança etc.), interesses ou impren-
sa/redes. Ganhou a ideologia. Comu-
nicadores não receberam um voto 
sequer.

Consequência
Presidente da Frente do Empre-

endedorismo, Joaquim Passarinho 
(PL-PA) disse à coluna que buscou 
o governo para ter espaço nos grupos 
de trabalho da reforma tributária, 
mas foi ignorado. Agora discute com 
o tema no Congresso, sem interesse 
em dialogar com o Planalto.

Deputado André Fernandes (PL-CE), após ataque de grupo esquerdista ao seu diretório

Falsos ídolos
Após grupo de extrema-esquerda 

assumir autoria do ataque ao dire-
tório do deputado André Fernandes 
(PL), em Fortaleza (CE) e à sua casa, 
em Macapá (AP), Silvia Waiãpi (PL) 
lembrou: “a falsa ideologia e o crime 
andam de mãos dadas nesses mo-
vimentos”.

Muito nome, interesse estrito
Parlamentares da frente de “apoio 

ao sistema nacional de fomento 
(SNP) para financiamento do desen-
volvimento” defenderam transição 
rápida na reforma tributária. O SNP 
é associação de bancos públicos e 
privados.

Pergunta na Saúde
Epidemia sem vacina não rende 

CPI?

Poder sem Pudor
Defunto eleitor
Reza o folclore político gaúcho que 

ao fazer campanha para deputado 
estadual em Pelotas, em 1974, seu 
Elias adotou a estratégia de percorrer 
velórios. Chegava de mansinho, com 
ar consternado, e cumprimentava os 
familiares do falecido. Um dia chegou 
atrasado a um velório, mas a tempo de 
segurar a alça do caixão. Reconheceu, 
ao lado, na outra alça, um adversário, 
que, de tão triste, parecia ser ligado 
ao morto. Seu Elias puxou papo em 
tom de cochicho: “Quem é o finado 
ilustre?” O homem foi de uma since-
ridade desconcertante: “Não sei, mas 
a família é numerosa e quase todos 
têm idade de votar...”

Morreram 283 brasileiros de covid-19 somente entre o domingo 17 de março e o sábado seguinte (23), na 
mais recente semana epidemiológica registrada pelo Conass, o Conselho Nacional de Secretários de Saúde. 
O Ministério da Saúde abandonou o acompanhamento desses números em fevereiro de 2023, proibindo 
que seus funcionários os divulguem, e segue na intrigante atitude de ignorar quase 2,4 milhões de casos, 
além de 17.396 mortes, desde a posse de Lula e até há um mês, 2 de março.

Novos radares: segurança ou 
faturamento

A polêmica sobre se a instalação dos novos radares nas ruas de Ma-
naus é uma medida efetiva de segurança ou simplesmente uma fonte 
de receita para o órgão municipal de trânsito persiste. De acordo com o 
Conselho Nacional de Trânsito (Contran), os radares devem ser devida-
mente homologados por meio de portaria do Inmetro e são submetidos 
a verificações periódicas. Este sistema é projetado para detectar grandes 
distâncias e cobrir até quatro faixas de tráfego.

Os radares modernos, fazem uso de uma tecnologia avançada baseada 
no princípio do efeito Doppler para calcular a velocidade dos veículos. O 
efeito Doppler é um fenômeno no qual a frequência das ondas sonoras 
varia quando um objeto se move em relação a um observador. Essa tec-
nologia permite que os radares determinem com precisão a velocidade 
dos veículos tanto ao se aproximarem quanto ao se afastarem. Nessa 
abordagem, é eficaz para monitorar o tráfego e aplicar a regulamentação 
de velocidade de forma eficiente e precisa.

O debate sobre a instalação de novos controladores ou redutores nas 
vias públicas é complexo e multifacetado, envolvendo considerações 
sobre segurança viária, eficiência do sistema de fiscalização e até mesmo 
questões econômicas.

Aqueles que argumentam a favor dos novos radares ou controladores 
como uma medida de segurança, geralmente destacam a importância de 
controlar a velocidade dos veículos nas vias. Eles apontam que o excesso 
de velocidade é uma das principais causas de acidentes de trânsito, e a 
presença de radares pode desencorajar os condutores a excederem os 
limites estabelecidos. Dessa forma, os radares contribuem para a redução 
do número de sinistros e, consequentemente, para a preservação de vidas.

No entanto, há quem enxergue os radares como meros instrumentos 
de arrecadação para os órgãos de trânsito. A crítica principal é que, muitas 
vezes, os dispositivos são instalados em locais estratégicos onde há maior 
fluxo de veículos e, consequentemente, maior probabilidade de flagrante 
de infrações. Também, há relatos de que os limites de velocidade são 
deliberadamente reduzidos em certas áreas, não necessariamente por 
questões de segurança, mas sim para aumentar a arrecadação com multas.

É válido reconhecer que, embora a segurança viária deva ser a principal 
preocupação, a questão do faturamento não pode ser ignorada. A trans-
parência na gestão dos controladores ou redutores, com a divulgação 
clara dos critérios para instalação e definição de limites de velocidade, é 
fundamental para mitigar as críticas relacionadas ao aspecto financeiro.

Por outro lado, a ideia de que a “simples” conformidade com as leis 
de trânsito levará ao fim da indústria de multas é simplista. O respeito 
às normas de tráfego é fundamental, mas a realidade das vias públicas 
muitas vezes envolve uma interação complexa entre diversos fatores, 
como sinalização inadequada, condições adversas da estrada e compor-
tamento dos outros motoristas.

Para verificar os radares em conformidade, empregados na fiscalização 
dos limites de velocidade em vias públicas por todo o país, é possível 
acessar o Portal de Serviços do Inmetro nos Estados (PSIE) através do 
link https://servicos.rbmlq.gov.br/Instrumento. Em relação a Curitiba, é 
possível localizar informações sobre redutores, controladores, bem como 
sobre a receita e a destinação das multas de trânsito no site https://
transito.curitiba.pr.gov.br/fiscalizacaoeletronica.

É importante destacar que os controladores e redutores não aplicam 
multas, mas sim notificam os condutores, os quais têm o direito à ampla 
defesa. Para evitar surpresas, basta conduzir seus veículos dentro dos 
limites de velocidade estabelecidos para a via e seguir as sinalizações 
de regulamentação.

É necessário um equilíbrio entre a aplicação rigorosa das leis de trânsito 
e a consideração dos diversos aspectos envolvidos na segurança viária. Os 
novos equipamentos podem desempenhar um papel importante nesse 
cenário, desde que sua implementação seja transparente, baseada em 
critérios objetivos e principalmente acompanhada de medidas educativas 
para os condutores. Somente assim poderemos avançar em direção a 
um sistema de trânsito mais seguro e justo para todos os usuários das 
vias públicas.

Valdilson Aparecido Lopes 
é Mestre em Educação e Novas Tecnologias, professor no 
Curso de Tecnologia em Gestão de Trânsito e Mobilidade 
Urbana no Centro Universitário Internacional Uninter.
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Jovem autista expõe quadros na Assembleia Legislativa
ABRIL AZUL

A Assembleia Legislati-
va do Amazonas (Aleam) 
recebe, em alusão ao mês 
de Conscientização do 
Autismo, a exposição de 
quadros produzidos pelo 
artista Vinícius Castilho, 
de 17 anos, autista verbal. 
A mostra foi aberta, na 
terça-feira (2), e segue até 
está quarta-feira (3), no 
hall de entrada da Casa 
Legislativa.

“O Poder Legislativo 
está sempre aberto a re-
ceber ações que mostrem 
atividades artísticas, ain-
da mais essa que é tão 
especial. Trouxemos um 
artista autista, que mos-
tra para todos nós a sua 
sensibilidade. Estou muito 
feliz da Casa recebê-lo e 
ainda promover a inclusão 
social, nesta data tão im-
portante”, afirmou o presi-
dente da Aleam, deputado 
Roberto Cidade (UB).

O jovem está expondo, 
pela primeira vez, os oito 
quadros de sua autoria, 
que refletem a sua vi-
são de mundo e também 

DIVULGAÇÃO

Obras foram produzidas pelo artista Vinícius Castilho

Estado contabiliza 
1.214 famílias 
reassentadas e mais 
de 1,6 mil títulos 
definitivos entregues 
na capital e interior 

DIVULGAÇÃO

O governador Wilson 
Lima deu início, na ter-
ça-feira (2), ao paga-
mento de mais de 200 

novas indenizações a famílias 
que moravam nas comunidades 
da Sharp e Manaus 2000, nas 
zonas Leste e Sul de Manaus, 
respectivamente. Agora, o Es-
tado já contabiliza 1.214 famílias 
reassentadas. Os investimentos 
do Governo do Amazonas alcan-
çam R$ 117,6 milhões.

Com os novos pagamentos, o 
Programa Social e Ambiental de 
Manaus e Interior (Prosamin+) 
soma mais 2,2 mil soluções de 
moradia definitivas ou transitó-
rias entregues. A ação integra 
uma das linhas de atendimento 
do Amazonas Meu Lar, maior 
programa de habitação da his-
tória do Estado.

“Hoje é mais um dia que vou 
colocar a cabeça no travesseiro 
com a certeza de que a gente fez 
a coisa certa. Hoje, vocês estão 
tendo uma nova perspectiva de 
vida. Isso é importante porque 
dá dignidade para as pessoas”, 
destacou Wilson Lima.

Os pagamentos ocorreram 
no Centro de Convenções Vas-
co Vasques, Zona Centro-Sul. 
As famílias contempladas no 
processo de reassentamento 
estão cadastradas desde 2020, 
quando iniciaram os trabalhos 
nas áreas.

Somente nesta nova ação, 
coordenada pela Superinten-
dência Estadual de Habitação 
(Suhab), são 207 famílias que vi-
viam em risco de alagações em 

épocas de chuva beneficiadas 
pelas duas áreas de intervenção 
do Prosamin+. O investimento 
do Estado soma R$ 8,6 milhões.

“A Suhab acompanha a família 
desde o momento que ela é 
retirada, até o momento que ela 
passa a adquirir outro imóvel. 
Tem também outros tipos de 
benefícios como bolsa moradia 
transitória, indenizações, fundo 
de comércio e todas as ações 
voltadas para dar moradia dig-
na e segura para a população”, 
afirmou o diretor-presidente da 
Suhab, Jivago Castro.

Também estiveram presen-
tes no Vasco Vasques o vice-
-governador Tadeu de Souza; os 
deputados estaduais Roberto 

Cidade, que preside a Assem-
bleia Legislativa do Amazonas, 
Débora Menezes, Felipe Souza 
e João Luiz; e o vereador Diego 
Afonso; além de secretários de 
Estado, como o de Desenvolvi-
mento Urbano e Metropolitano 
(Sedurb), Fausto Júnior.

Prosamin+
O Prosamin+ é executado pela 

Unidade Gestora de Projetos Es-
peciais (UGPE), dentro da Sedurb. 
As obras estão em execução no 
trecho do Igarapé do Quarenta, 
entre a avenida Manaus 2000, 
bairro Japiim e a Comunidade da 
Sharp, bairro Armando Mendes, 
de onde serão reassentadas, no 
total, mais de 2,7 mil famílias.

“Nós estamos com um avan-
ço importante na comunidade 
da Sharp. O primeiro platô de 
obras já está praticamente na 
cota final de projeto e a partir 
daí nós vamos começar a subir 
com as unidades habitacionais. 
Queremos entregar, soman-
do as áreas de intervenção da 
Sharp e Manaus 2000, apro-
ximadamente 200 unidades 
habitacionais ainda em 2024”, 
explicou o secretário da UGPE, 
Marcellus Campêlo.

Os investimentos são de U$ 
114 milhões, sendo U$ 80 mi-
lhões financiados pelo Banco 
Interamericano de Desenvolvi-
mento (BID), com contrapartida 
estadual de U$ 34 milhões. A 

parte financiada pelo BID trata-
-se de empréstimo que será 
pago pelo Governo do Estado. 
As obras iniciaram em 2022 e 
devem seguir até 2027.

Além de promover o sanea-
mento básico e a urbanização em 
uma área de 340 mil m² ao longo 
do Igarapé do Quarenta, benefi-
ciando mais de 60 mil pessoas, 
a intervenção contribui com a 
retirada das pessoas das áreas 
de risco, evitando que, em época 
de chuva, fiquem vulneráveis.

“Já passei muita dificuldade 
no alagamento. Perdi muitas 
coisas também. E chegou a 
hora agora de melhorar a vida 
da gente com a ajuda do nosso 
governador. Talvez se não fosse 

Wilson Lima libera novas indenizações para famílias das comunidades da Sharp e Manaus 2000
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Wilson investe R$ 117 mi para 
retirar famílias de áreas de risco

sobre a Amazônia. Ele pinta 
peixes regionais, realiza au-
torretrato e retrata o avô, em 
suas obras. 

Segundo a mãe de Vinícius, 
Fabiane Castilho, a escolha do 
tema veio de impressões es-
paciais trabalhadas por ele, e 
foram refletidas, nas imagens 
dos peixes. 

“Trabalhamos com ele, a 
questão do lugar, da loca-
lização geográfica, pois no 
Amazonas existem muitos 
peixes. Então, junto com a 
mediação terapêutica, foi 
pesquisando sobre o assun-
to, gostou e foi retratando  
em pinturas”, disse. 

Ela completa que o plano 
de educação individual para 
pessoas com espectro autista 
precisa de adaptação, sendo 
um dos motivos da realização 
da exposição. “É para chamar a 
atenção das autoridades para 
uma inclusão verdadeira a es-
sas crianças, que precisam de 
estímulos para o desenvol-
vimento das características, 
tornando-os produtivos e 
receptivos, expressando suas 
emoções”, afirmou. 

Posto
A Secretaria de Estado de 

Justiça, Direitos Humanos e 
Cidadania (Sejusc) também 
disponibiliza, na sede do Poder 
Legislativo, um posto de emis-
são de Carteira de Identifica-
ção da Pessoa com Transtorno 
do Espectro Autista (CIPTEA). 
O atendimento é realizado das 
8h às 12h, no Hall da Aleam, 
localizada na avenida Mário 
Ypiranga, bairro Flores.

Os documentos necessários 
para emissão da CIPTEA são: 
1 foto 3x4, RG e CPF, com-
provante de endereço, lau-
do médico com Classificação 
Internacional de Doenças 
(CID), descrição do médico 
que acompanha a PcD pelo 
sistema SUS.

O serviço foi solicitado 
pela deputada estadual Dra. 
Mayara Pinheiro Reis (Re-
publicanos), presidente da 
Comissão de Saúde e Previ-
dência da Casa. “Basta vir até 
à Assembleia com os docu-
mentos exigidos para conse-
guir a CIPTEA e garantir os 
benefícios para quem tanto  
precisa”, explicou.

por ele, a gente ainda continu-
aria lá”, disse o faxineiro Arlen 
Mendes, 49. Ele morava na 
Sharp há 25 anos e com a in-
denização recebida pretende 
comprar um terreno.

Amazonas Meu Lar
Lançado em 2023 pelo go-

verno Wilson Lima e estimado 
em R$ 4,7 bilhões, o progra-
ma Amazonas Meu Lar prevê 
24 mil soluções definitivas de 
moradia para a população de 
baixa renda, sendo 22 mil no-
vas unidades habitacionais e a 
regularização de 33 mil imóveis.

Além do reassentamento de 
mais de 1,2 mil famílias das co-
munidades da Sharp e Manaus 
2000, já foram entregues mais 
de 1,6 mil títulos definitivos na 
capital e interior; e regularizou 
mais de 13 mil unidades habi-
tacionais, um terço da meta 
estabelecida para quatro anos.

O programa também garan-
tiu condições de moradia para 
4 mil pessoas com a desa-
propriação da área da Comu-
nidade Paschoal Allágio, em 
Parintins (a 369 quilômetros 
da capital), onde o Governo 
do Amazonas trabalha para 
entregar infraestrutura digna.

No último dia 27 de março, 
o governador Wilson Lima e o 
presidente da Caixa Econômica 
Federal, Carlos Vieira, assina-
ram o contrato que viabiliza 
uma das principais linhas de 
atendimento do programa 
Amazonas Meu Lar, o Subsídio 
Entrada do Meu Lar.

Até 2027, o Governo do Es-
tado pretende repassar R$ 446 
milhões ao banco, permitindo 
com que cerca de 13 mil famí-
lias tenham acesso à moradia 
por meio do Programa Minha 
Casa, Minha Vida, do Gover-
no Federal, com o subsídio do 
Amazonas Meu Lar.
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Prefeito de Itacoatiara é acusado de 
superfaturar R$ 900 mil em cestas
No mês de março, 

TCE-AM multou em 

mais de R$ 13 mil 

Mário Abrahim pela 

falta de transparência

O prefeito de Itacoatiara, 
Mário Abrahim (Po-
demos), é alvo de de-
núncias pelo vereador 

Arnoud Lucas (PV), pelo super-
faturamento de cerca de R$ 
900 mil na compra de 10 mil 
cestas básicas. 

O vereador denunciou a pre-
feitura do município pela homo-
logação de uma ata de registro 
de preços para a compra das 
cestas em um preço acima do 
que consta no mercado. Segun-
do o Diário Oficial, a empresa 
beneficiada com a licitação é 
a Distribuidora Menezes LTDA, 
com CNPJ 84.112.846/0004-
56, que vai fornecer as cestas 
básicas.

De acordo com Arnoud Lucas, 
a prefeitura pretende pagar o 
valor de R$ 288,05 por cada 
cesta. Mas, após uma investi-
gação pessoal do vereador, ele 
revelou que os mesmos itens 
poderiam ser adquiridos no 
varejo por apenas R$ 197,55, 
gerando uma diferença de mais 
de R$ 900 mil acumulados nas 

10 mil sacolas de rancho.
“Eu estive no mesmo esta-

belecimento comprando todos 
os mesmos itens com valor de 
varejo, não foi nem preço de ata-
cado que saiu muito mais barato. 
Tá aqui a notinha meus amigos 
eu paguei apenas R$ 197,55 nos 
mesmos itens. Dá uma diferença 

de mais de R$ 900 mil. Com esse 
valor a gente poderia comprar 
mais 4581 mil cestas básicas. Isso 
é um absurdo, é brincar com o 
dinheiro público, irei denunciar 
essa licitação”, disse o vereador.

Falta de transparência 
A prefeitura de Itacoa-

tiara, na gestão de Mário 
Abrahim, é rodeada de de-
núncias de irregularidades. 
No mês de março, o Tribu-
nal de Contas do Amazo-
nas (TCE-AM) multou em 
mais de R$ 13 mil o prefeito 
Abrahim pela falta de trans-
parência em um emprésti-

mo de R$ 30 milhões, que 
o prefeito realizou no dia 10 
de outubro de 2022.

A denúncia pela suposta irre-
gularidade no processo também 
foi realizada pelo vereador Ar-
noud Lucas. A decisão foi tomada 
pelo conselheiro-relator, Josué 
Claudio de Souza Neto, onde foi 

 Prefeitura de Itacoatiara, na gestão de Mário Abrahim, é rodeada de denúncias de irregularidades

Pedido de 
indenização 
negado 
A Justiça do Distri-

to Federal negou nesta 
terça-feira (2) o pedido 
de indenização feito por 
Jair Bolsonaro (PL) contra 
Lula (PT) devido ao caso 
dos móveis do Palácio da 
Alvorada.

A juíza Gláucia Barbosa 
Rizzo da Silva entendeu 
que o processo deveria 
ter sido movido contra a 
União, não contra o chefe 
do Executivo, e determi-
nou a extinção do proces-
so. A defesa de Bolsonaro 
vai recorrer.

O ex-presidente e a ex-
-primeira-dama Michelle 
Bolsonaro acionaram a 
Justiça após a Presidên-
cia da República encon-
trar todos os 261 bens do 
patrimônio do Palácio da 
Alvorada que estavam 
desaparecidos.

O suposto sumiço dos 
móveis havia sido motivo 
de críticas de Lula e da 
primeira-dama, Janja em 
2023.

Em sua decisão, a juí-
za disse que “a suposta 
prática do ato diz respeito 
a bens públicos” e que 
“esta circunstância atre-
la às manifestações” de 
Lula ao exercício do cargo. 
Por isso, apontou “ilegiti-
midade passiva” da ação 
e afirmou que “eventual 
pretensão de indenização 
e retratação deverá ser 
exercida em desfavor do 
Estado (União Federal)”.

Mudança afeta diretamente quem cometer os crimes de peculato, concussão, como as “rachadinhas”, e corrupção passiva

Comissão aprova multa em dobro 
para condenado por corrupção

DIVULGAÇÃO

A Comissão de Segurança 
Pública do Senado aprovou, 
em votação simbólica feita 
nesta terça-feira (2), um pro-
jeto de lei que diz que infrato-
res que desviarem dinheiro 
público precisarão ressarcir 
o Estado em dobro.

A mudança afeta direta-
mente quem cometer os 
crimes de peculato (apro-
priação de dinheiro, valor, ou 
qualquer outro bem móvel, 
público ou particular por um 
funcionário público, também 
em caso de inserção de dados 
falsos), concussão (exigência 
de vantagem indevida, como 
no caso de “rachadinhas”) e 
corrupção passiva.

A proposição é de auto-
ria do senador Paulo Paim 
(PT-RS), teve a relatoria de 
Soraya Thronicke (União 
Brasil-MS) e agora vai para 
apreciação na Comissão de 
Constituição e Justiça (CCJ) 
da Casa, que avaliará em ca-
ráter terminativo, isto é, sem 
passar pelo plenário.

Para Paim, a corrupção no 
Brasil se deve à sensação 
de impunidade causada por 
“falta de controle, de pres-
tação de contas” e “ausência 
de punição efetiva”. 

“A impunidade traz ao pre-
tenso delinquente a sensa-
ção de que seus atos não 
terão consequência, fazen-
do-o reincidir na prática de-
lituosa”, afirmou.

Durante a votação, apenas 
senadores da oposição fala-
ram. Esperidião Amin (PP-
-SC) criticou, por exemplo, 

a decisão do ministro Dias 
Toffoli, do Supremo Tribunal 
Federal (STF), de suspen-
der multas estabelecidas a 
acordos de leniência feitos 
por empresas envolvidas na 
Operação Lava Jato.

Como apontou o Estadão, 
o perdão chega a R$ 14,1 
bilhões e o valor deve au-
mentar. “Agora, se nós per-
doamos (as multas), onde 
vai parar o exemplo?”, ques-
tionou Amin.

O senador Hamilton Mou-
rão (Republicanos-RS) elo-

giou a proposta, mas ma-
nifestou receio em uma 
invalidação da lei por parte 
do STF. 

“É importante porque 
quando a gente lembra 
daqueles ladrões da Petro-
bras, que desviaram bilhões, 
a multa dessa natureza seria 
importantíssima. O que me 
preocupa é que um ministro 
da Suprema Corte cancele 
isso”, afirmou.

Crimes em saidinhas
Outro item da pauta, o 

que agrava a pena para 
crimes cometidos durante 
as saidinhas temporárias 
de presos, por aqueles em 
prisão domiciliar ou fugi-
dos do sistema prisional 
foi adiado a pedido do re-
lator, senador Espiridião 
Amin (PP-SC). O presiden-
te Lula tem até a próxi-
ma semana para vetar ou 
sancionar uma proposta 
aprovada pela Câmara dos 
Deputados que acaba com 
essas saidinhas de presos 
em feriados e datas co-

memorativas, mantendo 
apenas para aqueles que 
frequentam cursos profis-
sionalizantes ou estudam 
nos ensinos médio e su-
perior e não tenham sido 
condenados por crimes 
hediondos.

O entendimento do rela-
tor é o de que essa propos-
ta em análise na comissão 
pode mudar dependendo 
da sanção ou do veto do 
presidente. A análise presi-
dencial pode ocorrer até o 
dia 11 de abril.

SENADO BOLSONARO

explicado que ficou configurada 
a ausência de transparência do 
gestor público.

“Manifesto-me no sentido de 
acompanhar o mesmo enten-
dimento do Órgão Técnico e do 
Ministério Público de Contas, 
para o CONHECIMENTO e pela 
PROCEDÊNCIA PARCIAL desta 
Representação interposta pelo 
Sr. Arnoud Lucas Andrade da Sil-
va contra o Município de Itacoa-
tiara e o Sr. Mário Boez Abrahim 
(Prefeito Municipal), em face de 
falta de transparência e supos-
tas irregularidades acerca do 
processo de empréstimo pre-
visto na Lei do Município de Ita-
coatiara n. 511, de 10 de outubro 
de 2022, com aplicações e multa 
e determinações”.

No documento, o relator tam-
bém orienta que nos próximos 
projetos de lei da Prefeitura de 
Itacoatiara enviados à câmara 
tenham informações detalha-
das e específicas sobre a ori-
gem e a destinação do recurso 
financeiro.

O prefeito de Itacoatiara, Má-
rio Abrahim, deverá pagar uma 
multa no valor R$ 13.654,39. 

A equipe de reportagem do 
EM TEMPO entrou em contato 
com a assessoria da prefeitura 
de Itacoatiara sobre as denún-
cias. A assessoria da prefeitura 
de Itacoatiara afirmou que todas 
as acusações são “denúncias 
improcedentes”.
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Refinaria abastece transatlânticos internacionais em Manaus
DIVULGAÇÃO

Refinaria da Amazônia cria estrutura logística para atender navios

A temporada de cruzei-
ros no Amazonas ganhou 
um novo impulso neste 
ano. Pela primeira vez, sete 
transatlânticos interna-
cionais foram abastecidos 
em Manaus. Iniciado em 
janeiro pela Refinaria da 
Amazônia (Ream), o ser-
viço criou uma estrutura 
logística inédita e visa au-
mentar o tempo de perma-
nência dos estrangeiros na 
capital amazonense.

Só em março, seis navios 
turísticos foram abaste-
cidos com o combustível 
produzido na Ream. Em 
alguns casos, esses tran-
satlânticos com centenas 
de turistas de várias par-
tes do mundo ficaram três 
dias a mais ancorados em 
Manaus. Com mais tem-
po, eles usufruem de um 

roteiro turístico mais di-
versificado, com chances 
de conhecer mais locais 
— incentivando o comércio 
local.  

A operação para abas-
tecer navios é de altíssi-
mo porte e realizada em 
conjunto com a Navema-
zônia, empresa do Grupo 
Atem que atua na área 
de logística fluvial. Além 
da parte operacional, uma 
equipe multilinguística faz 
o atendimento de clientes 
de várias partes do mundo. 

“Temos a expertise para 
abastecimento de navios 
turísticos, navios contei-
neiros, graneleiros, de 
cimento. Antes, por não 
poderem abastecer aqui, 
essas grandes embarca-
ções vinham com combus-
tível suficiente para vir e 

deixar o Amazonas”, desta-
cou o gerente de terminal 
da Ream, Cícero Sabino. 
“Com a certeza do abas-
tecimento, esses navios 
podem trazer mais carga, 
ou mais turistas, o que é 
benéfico para a economia 
local.”

“Muitos armadores nos 
contam que, antes, os 
cruzeiros não tinham cer-
teza se, ao chegarem em 
Manaus, haveria bunker 
(combustível de navios) 
disponível para eles abas-
tecerem. Agora, os navios 
vêm à região amazônica e 
sabem que a refinaria local 
tem condições de ofertar 
combustível de padrão in-
ternacional e com frequ-
ência”, explicou. 

A temporada 2023-2024 
de cruzeiros finaliza em 

DIVULGAÇÃO

Setor eleva 
projeções de venda 
e confiança de 
executivos

Em Tempo

Diante da corrida para 
a produção de carros 
elétricos, a indústria 
automobilística no 

Brasil vem demonstrando 
mais otimismo com o cená-
rio para os próximos anos, de 
acordo com estudos feitos por 
consultorias que monitoram o 
segmento.

A Jato Dynamics, que atua 
em países como Estados Uni-
dos, Brasil e Alemanha, acabou 
de elevar sua projeção para 
a participação de eletrifica-
dos (elétricos e híbridos) nas 
vendas do mercado nacional 
em 2030. O diretor de de-
senvolvimento de negócios da 
Jato, Milad Kalume, disse que 
a expectativa subiu de 12,5%, 
no começo do ano, para pouco 
mais de 25% –esse novo re-
sultado será anunciado nesta 
semana.

A fatia projetada pela Jato 
não considera como eletrifi-
cados veículos híbridos leves, 
que usam eletricidade para 
ajudar a reduzir a queima de 
combustível nas partidas.

No ano passado, a consul-
toria havia derrubado a pro-
jeção depois que o governo 
anunciou a volta do imposto 
de importação sobre veículos 
elétricos. Kalume diz que o 
cenário mais otimista agora 
é reflexo de fatores como a 
criação de programas como 
o Mover (Programa de Mo-
bilidade Verde e Inovação) e 
o avanço da indústria mun-
dial para a eletrificação dos 
motores.

Segundo os dados da Jato, 
no acumulado de janeiro e 
fevereiro, a fatia de eletrifi-
cados (considerando sedans, 
hatchs, peruas, SUVs, conver-
síveis, entre outros, e excluindo 

comerciais leves) nas vendas 
brasileiras era de 9,34%.

Projeto
Em março, o governo federal 

enviou ao Congresso o projeto 
de Lei que institui o Mover, que 
cria linha de crédito especial 
para empresas do setor de 
mobilidade. Como contrapar-
tida, as companhias terão de 
investir em pesquisa de tec-
nologias sustentáveis.

O governo do presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT) 
assinou uma portaria que exi-
ge um investimento de pelo 
menos 1,8% das receitas das 
montadoras de carros leves 
que aderirem ao programa em 
pesquisa e desenvolvimento, a 
partir de 2029.

Já a Bright Consulting es-
pera que os veículos eletrifi-
cados (excluindo híbridos le-
ves) representem quase 26% 
das vendas de automóveis e 
comerciais leves no mercado 
nacional em 2030. A projeção 
da Bright foi revisada em me-
ados de 2023 após passar por 
um ligeiro aumento.

A consultoria KPMG pergun-
tou a executivos brasileiros se 
estavam seguros com o cres-
cimento do setor automobilís-
tico nos próximos cinco anos. 
Cerca de 42% deles disseram 
estar extremamente confian-
tes — essa fatia saltou mais 
de dez pontos percentuais na 
comparação com o levanta-
mento do ano anterior.

O resultado brasileiro vai na 
contramão do que foi observa-
do em outros países, como nos 
Estados Unidos, onde o indica-
dor caiu cinco pontos percen-
tuais, e na Europa Ocidental, 
que viu a projeção despencar 
de 31% para 24% em um ano.

O estudo da KPMG ouviu, 
no fim do ano passado, pouco 
mais de 1.000 executivos ao 
redor do mundo ligados a com-
panhias como montadoras, fa-
bricantes de caminhões, redes 
de concessionárias e empre-
sas de serviços de tecnologia 
ligadas ao setor automotivo.

Segundo a consultoria, no 
geral, os entrevistados estão 
agora mais realistas e se de-
param com a dificuldade de 
gerenciar a transição energé-
tica e preservar ou aumentar 
os lucros.

“Empresas fizeram grandes 
apostas na propulsão elé-
trica e estão cada vez mais 
preocupadas com os ventos 
contrários de curto prazo que 
poderiam adiar o lucro. Em-
bora uma enxurrada de novos 
modelos de veículos elétricos 
esteja chegando ao mercado, 
a demanda enfraqueceu e 
algumas companhias podem 
enfrentar pressão extrema à 
medida que a competição se 
intensifica”, escreve a KPMG 
no estudo.

Segundo Ricardo Roa, sócio-
-líder do setor automotivo da 
KPMG no Brasil, a China se be-
neficia com um custo de pro-
dução mais barato, enquanto 
companhias europeias e ame-
ricanas são forçadas a reduzir 
suas margens para lidar com 
os novos concorrentes.

“No ano passado, muitas 
montadoras tiveram que re-

duzir preço porque os chineses 
chegaram com preços compe-
titivos. Isso, automaticamente, 
reduz lucro”, afirma.

Otimismo
No Brasil, diz Roa, o otimismo 

reflete uma sensação de reto-
mada da indústria automotiva 
para os próximos anos com 
anúncios de programas para 
fomentar o setor.

Nos últimos meses, várias 
montadoras instaladas no 

país divulgaram uma série de 
aportes, que já ultrapassam 
R$ 70 bilhões, para a produ-
ção de veículos eletrificados e 
ampliação de fábricas, entre 
outras medidas.

A Stellantis, por exemplo, 
prometeu R$ 30 bilhões de 
investimento entre 2025 e 
2030 com foco no desenvol-
vimento de modelos híbridos 
flex — capazes de rodar com 
eletricidade, etanol e gasolina.

Antes, um anúncio de inves-

timentos de R$ 11 bilhões da 
Toyota causou uma disputa 
entre o governo federal e a 
gestão Tarcísio de Freitas (Re-
publicanos). Como mostrou a 
coluna Painel, o governo Lula 
tentou faturar politicamente 
o investimento da montadora 
japonesa, o que desagradou o 
governador de São Paulo.

Além de Stellantis e Toyota, 
novos investimentos incluem 
Hyundai, Volkswagen e Gene-
ral Motors.

Lecar Model 459 será um genuíno carro elétrico brasileiro

maio, e segundo a Amazo-
nastur, deve trazer ao esta-
do 25 mil turistas de todas 
as partes do mundo. 

Sobre a Atem
O Grupo Atem, com 28 

anos de fundação, é com-
posto por diversas empre-
sas no ramo de combustí-
veis, logística rodoviária e 
fluvial, construção naval e 
refino de petróleo, entre 
outras.

O Grupo está presente em 
13 estados do Brasil, pos-
suindo, a Distribuidora, mais 
de 350 postos franqueados, 
7 bases de distribuição ati-
va, 2 bases em construção 
e milhares de clientes ati-
vos, além de capacidade de 
movimentação de 9 bilhões 
de litros de combustíveis 
por ano.

Jonathan Ferreiraredacao@emtempo.com.br |
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459 pode 
chegar ao 

mercado em 
2025
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Mercado de empilhadeiras 
elétricas projeta expansão
Redução na emissão 
de gases de efeito 
estufa é uma das 
vantagens desse 
tipo de equipamento 

DIVULGAÇÃO

Impulsionado pela busca por 
soluções mais sustentáveis 
e eficientes para a movimen-
tação de cargas em diversos 

setores da indústria, o uso de 
empilhadeiras elétricas tem 
apresentado um crescimento 
significativo nos últimos anos. 
De acordo com relatório SNS 
Insider, o mercado de empilha-
deiras elétricas  deverá atingir 
um tamanho de 152,30 bilhões 
de dólares até 2030, com uma 
taxa composta de crescimento 
anual (CAGR) de 13,1%. 

Um dos grandes impulsio-
nadores desse aumento é a 
crescente conscientização e 
compromisso com a susten-
tabilidade ambiental e a re-
dução da emissão de gases 
de efeito estufa. As empresas 
estão cada vez mais conscien-
tes da importância de adotar 
práticas sustentáveis em suas 
operações, e a utilização de 
empilhadeiras elétricas está se 
tornando uma ação eficaz de 
contribuir para esse objetivo. 

“Uma das principais vanta-
gens das empilhadeiras elétri-
cas é a redução significativa na 
emissão de gases poluentes. 
Enquanto as empilhadeiras 

Em Tempo

Mercado projeta crescimento de 152,30 bilhões de dólares até 2030

também oferecem benefícios 
econômicos para as empresas. 
Apesar do investimento ini-
cial ser um pouco mais alto, a 
longo prazo, as empilhadeiras 
elétricas são mais econômi-
cas devido ao menor custo de 
manutenção e a redução do 
consumo de energia. 

“Com o avanço da tecnologia, 
as empilhadeiras elétricas estão 
se tornando cada vez mais efi-
cientes e versáteis. Novos mo-
delos estão sendo desenvolvi-
dos para atender às demandas 
específicas de diferentes seto-
res, como logística, indústria au-
tomotiva, varejo e agronegócio”, 
comenta a empresária. 

Atuante no mercado de em-
pilhadeiras há 20 anos, Sile-
ne é CEO da Netmak, maior 
e-commerce de empilhadeiras 
do Brasil. A empresa lançou em 
2023, a linha própria de empi-
lhadeiras elétricas abastecidas 
com baterias de lítio, a NTK. “As 
empilhadeiras movidas a diesel 
e gás ainda são bastante utiliza-
das, mas as elétricas estão cada 
vez mais no radar. Não podemos 
ficar para trás, por isso, nossa 
linha de produtos elétricos, de 
alta qualidade e resistência, tem 
como objetivo atender às novas 
demandas do mercado”, finaliza 
Medeiros. 

Sem a emissão de gases po-

luentes, a NTK E2550 pode 
trabalhar em ambientes in-
ternos sem apresentar riscos 
às pessoas ou às mercadorias. 
Com torre triplex, capacidade 
de carga de 2,5 toneladas e 
elevação de 5 metros, a E2550  
é a  empilhadeira elétrica de 
maior capacidade energética 
da categoria, com autonomia 
de até 8 horas, sem paralisa-
ções. A expectativa da Netmak 
é chegar à marca de 30 milhões 
de faturamento até o final do 
ano com a venda das empi-
lhadeiras elétricas. 

Sobre a Netmak
Maior e-commerce de em-

pilhadeiras do Brasil, a Netmak  
fornece serviços e soluções 
logísticas para empresas em 
todo o país. Através de um 
atendimento totalmente di-
gital, a empresa trabalha com 
empilhadeiras a diesel, GLP e 
elétricas. 

Com sua marca própria, a 
NTK, a empresa oferece equi-
pamentos robustos e de qua-
lidade que podem ser usados 
em diferentes setores, além de 
fornecer itens para manuten-
ção, como peças para motor, 
transmissão, filtros, pneus e 
muitos outros, compatíveis 
com diversas marcas de em-
pilhadeiras.

a diesel ou gás liberam uma 
grande quantidade de dióxido 
de carbono e outros poluentes 
atmosféricos, as elétricas fun-
cionam com energia limpa e 
renovável, contribuindo para a 
preservação do meio ambien-
te e para a saúde das pessoas 
que trabalham em ambientes 
fechados”, explica Silene Me-
deiros, CEO da Netmak.

Desempenhando um pa-
pel fundamental no funcio-
namento eficiente desses 
equipamentos, as baterias 
das empilhadeiras elétricas 
são essenciais e também es-
tão se destacando no mer-
cado. De acordo com dados 
do Allied Market Research, o 
mercado global de baterias 
para empilhadeiras deve al-
cançar 11,2 bilhões de dólares 
até 2032, exibindo uma Taxa 
de Crescimento Anual Com-
posta (CAGR) de 6,5%. Neste 
cenário, o destaque será das 
baterias de íons de lítio, pois 
usam 40% menos energia 
do que as de chumbo-ácido. 
“Quando comparadas com 
baterias de chumbo-ácido, as 
de íons de lítio têm uma taxa 
de descarga mais constante, o 
que significa que a empilhadei-
ra mantém um desempenho 
mais consistente ao longo do 
tempo. Isso resulta em uma 
maior autonomia de operação 
e menos tempo de inatividade 
para recarga, aumentando a 
produtividade da frota de em-
pilhadeiras”, revela Medeiros. 

Além da questão ambien-
tal, as empilhadeiras elétricas 

Loja de calçados oferta 
desconto e vale-compras 

A maior rede de lojas de cal-
çados e material esportivo do 
Amazonas, a Shop do Pé, vai 
reinaugurar a loja do Sumaú-
ma Park Shopping, localizado 
na avenida Noel Nutels, 1762 — 
Cidade Nova, no dia 6 de abril  
de 2024, às 14h.

Conforme a equipe de Marke-
ting da empresa, será uma gran-
de reinauguração, na qual a Shop 
do Pé vai presentear o cliente 
com 30% de desconto em toda a 
loja, exceto mochilas kargas, mas 
os produtos vão estar dentro do 
desconto.

Os 30 primeiros clientes que 
chegarem na loja vão ganhar um 
vale compras de R$ 50 para usar 
na loja e haverá várias ações das 
marcas parcerias.

Além de tudo isso, o evento 
contará com apresentação de 
DJ, haverá pipoca para cliente-

la, personagens animados para 
criançada e muito mais.

A loja vem com um conceito 
mais moderno, novo layout que 
o grupo Shop do Pé vem aplican-
do nas suas novas lojas. É uma 
loja completa com um mix de 
calçados masculinos, infantis e 
femininos das melhores marcas 
nacionais e internacionais.

Sobre Shop do Pé
Com 35 anos de existência, a 

loja está presente em diversos 
pontos da cidade de Manaus e 
em Boa Vista (Roraima) e Belém 
(Pará).

As lojas Shop do Pé são cons-
tantemente citadas em pesqui-
sas de lembrança de marca como 
a mais presente na mente dos 
amazonenses, estamos na ca-
beça de 62% dos clientes ama-
zonenses.

REINAUGURAÇÃO

Loja de Manaus vai presentear o cliente com 30% de desconto

Parceria entre empresas vai proporcionar produção de produtos

Empresas planejam produzir novo 
coletor e dispensador de papel-moeda

A Suframa recebeu, nesta terça-
-feira (2), a visita de representantes 
do grupo JCM Global, uma organi-
zação de origem japonesa, espe-
cializada na área de automação e 
soluções de pagamentos. Durante 
a conversa, os empresários apre-
sentaram à autarquia, informações 
sobre o dispensador e coletor de 
papel-moeda com estrutura mo-
dular, que deverá ser produzido 
pela multinacional na Zona Franca 
de Manaus (ZFM), em parceria com 
a empresa Venttos Electronics.

“Trata-se de um produto ino-
vador em sua concepção, pois é 
adaptável a diversos modelos de 
sistemas de pagamentos”, afirmou 
o diretor de Negócios no Brasil 
da JCM, Nelson Shimaburuko, que 
esteve acompanhado na visita pelo 
CEO na América Latina, Masaki 
Kurabayashi, e por uma equipe de 
gerentes e técnicos da companhia.

Além dos representantes da JCM, 
estiveram presentes na Suframa o 
CEO da Venttos Electronics, Lucia-
no Benitah, o gerente de Automa-
ção, Gilberto Vallio, e o consultor 
da Controle Consultoria, Marcello 
Laredo.

Na ocasião, a Suframa realizou 
uma apresentação acerca da atu-
ação da autarquia e dos incentivos 
extrafiscais concedidos para a in-
dustrialização na ZFM, destacando 
os indicadores socioeconômicos 
positivos dos últimos anos e a se-
gurança jurídica dos investimentos 
presentes na região.

“Quero destacar a segurança ju-
rídica dos investimentos realiza-
dos na Zona Franca – que estão 

DIVULGAÇÃO

PIM
DIVULGAÇÃO

garantidos na Constituição 
Federal do Brasil, da forma 
que estão, até 2073 – e pa-
rabenizar a JCM pelo produto 
inovador e modular, que con-
tribuirá para a diversificação 
da produção do PIM (Polo In-
dustrial de Manaus)”, frisou o 
superintendente Bosco Sarai-
va, que recebeu a comitiva de 

empresas, acompanhado do 
superintendente-adjunto de 
Desenvolvimento e Inovação 
Tecnológica, Waldenir Viei-
ra; do coordenador-geral de 
Comércio Exterior e Assuntos 
Internacionais, Arthur Lisboa; 
e do coordenador-geral de 
Análise de Projetos Industriais, 
Maurício Itikawa.
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Em Tempo

Para melhorar a mo-
bilidade urbana dos 
transportes públicos 
e dos pedestres, o 

Terminal de Integração 5, no 
bairro São José, Zona Leste 
de Manaus, recebeu serviços 
de recuperação asfáltica. As 
obras aconteceram, por meio 
da Secretaria Municipal de 
Infraestrutura (Seminf) e do 
Instituto Municipal de Mobi-
lidade Urbana (IMMU), nesta 
terça-feira (2).

O trabalho foi realizado 
nos trechos deteriorados, 
onde se formavam poças 
de lama, que dificultavam 
a travessia dos ônibus e de 
pedestres. “O prefeito David 
Almeida disponibilizou mais 
de 360 novos ônibus à fro-
ta da capital. Ele exige que 
haja pavimento novo para 
melhor servir a população”, 
complementa o secretário.

Durante as ações de re-
capeamento no Terminal 5, 
houve pequenas interdições 
temporárias, mas sem inter-
ferir nas operações habitu-
ais no local. A intenção é 
permitir a melhoria da infra-
estrutura do terminal sem 
causar transtorno aos usu-
ários do transporte coletivo.

Intenção é permitir 
melhoria da 
infraestrutura do 
terminal sem causar 
transtorno aos 
usuários

DIVULGAÇÃO/SEMINF

Trabalho foi realizado nos trechos deteriorados, onde se formavam poças de lama, que dificultavam travessia dos ônibus e de pedestres

Terminal 5 recebe obras 
de manutenção em vias

“É crucial que a Secreta-
ria de Obras se envolva em 
ações como essas para le-
var infraestrutura adequada 
aos terminais de integração. 
Por dia, milhares de pessoas 
circulam por aqui, como ido-
sos, crianças, que utilizam 
o transporte público para 
chegar no trabalho e na es-
cola. Essa atenção nos ajuda 
a aprimorar uma medida já 
estabelecida pela gestão de 
tornar mais confortável as 
viagens de ônibus”, explica o 
secretário de Obras, Renato 
Junior.

“Os fiscais do transporte 
do IMMU estavam atentos às 
necessidades de mudanças 
dos locais de paradas dentro 
do Terminal e os usuários 
sempre eram avisados de 
eventuais interdições por 
alguns minutos. Nas abor-
dagens para este aviso, ex-
plicamos que as obras visam 
a melhoria dos serviços aos 
usuários do transporte”, ex-
plicou o fiscal de transporte 
João Luiz Arruda.

Obras em feira
A feira Nova Esperança, 

localizada no bairro Colônia 
Antônio Aleixo, começou a 
receber reformas para mo-
dernização do espaço, pro-
porcionando um ambiente 
mais seguro, moderno e 
agradável para compras e 
lazer.

As equipes de obras com 
mais de 15 trabalhadores irão 
implantar uma estrutura to-
talmente reformada, moder-
na, com nova cobertura, ba-
nheiros, piso, rede elétrica e 
hidráulica, boxes padroniza-

PARCERIA

No Amazonas, 71,4% dos meninos e das meninas são privados de saneamento

Acesso à água potável e ao saneamento para jovens
Em Tempo

O acesso seguro à água 
potável e ao saneamento 
é um direito humano es-
sencial para a promoção 
e a manutenção da qua-
lidade de vida, a redução 
de desigualdades e da 
pobreza. Por isso, a WEG 
firmou parceria com o 
Fundo das Nações Unidas 
para a Infância (UNICEF) 
no Brasil para contribuir 
com o Programa de Água, 
Saneamento e Higiene (da 
sigla em inglês, WASH), 
no bairro Colônia Antô-
nio Aleixo, território con-
templado pela iniciativa 
#AgendaCidadeUNICEF, 
localizado na região pe-
riférica de Manaus, bem 
como na Reserva de De-
senvolvimento Sustentá-
vel (RDS) do Tupé. 

A iniciativa tem como 
objetivo beneficiar 13 es-
colas da Colônia Antônio 
Aleixo e da RDS do Tupé 
na agenda de água, sane-
amento e higiene, além 
de capacitar 120 profissio-
nais e gestores educacio-
nais, beneficiando mais de 

ÉRICO HILLER/UNICEF

“O acesso a serviços se-
guros de água, saneamento 
e higiene nas escolas são 
fundamentais para promo-
ver ambientes saudáveis e, 
assim, garantir o pleno direi-
to à educação de crianças e 
adolescentes. Ter acesso a 
água de qualidade e banhei-
ros adequados promove o 
bem-estar físico, mental e 
social de meninas e meni-
nos, sob a perspectiva de 
aprender, brincar e se de-
senvolver com saúde, além 
de promover a dignidade 
menstrual”, explica Rodrigo 
Resende, oficial de Água, 
Saneamento e Higiene do 
UNICEF no Brasil. 

“Estamos orgulhosos em 
unir forças com o UNICEF 
para levar água potável, 
saneamento e higiene às 
comunidades mais neces-
sitadas de Manaus. Acredi-
tamos que investir na infra-
estrutura básica é investir 
no futuro e no bem-estar 
de crianças e adolescen-
tes, com sustentabilidade”, 
afirma Daniel Marteleto 
Godinho, Diretor de Sus-
tentabilidade e Relações 
Institucionais da WEG.

Sobre a WEG
Fundada em 1961, a WEG 

é uma empresa global de 
equipamentos eletroele-
trônicos, que atua no setor 
de bens de capital com 
foco em motores, redu-
tores e acionamentos elé-
tricos, geradores e trans-
formadores de energia, 
produtos e sistemas para 
eletrificação, automação 
e digitalização. A WEG se 
destaca em inovação pelo 
desenvolvimento cons-
tante de soluções para 
atender as grandes ten-
dências voltadas a efici-
ência energética, energias 
renováveis e mobilidade 
elétrica.

Sobre a Unicef
O Fundo das Nações Uni-

das para a Infância (UNI-
CEF) trabalha em alguns 
dos lugares mais difíceis do 
planeta, para alcançar as 
crianças mais desfavoreci-
das do mundo. Em 190 pa-
íses e territórios, o UNICEF 
trabalha para cada criança, 
em todos os lugares, para 
construir um mundo me-
lhor para todos.

4.100 crianças com acesso a 
escolas com serviços de água, 
saneamento e higiene e 2.000 
pessoas que menstruam com 
kits de higiene menstrual e 
informação de qualidade.  

No Amazonas, 71,4% dos 
meninos e das meninas são 
privados de saneamento – 
ou seja, vivem em casas com 
banheiro compartilhado ou 

fossa rudimentar, ou em casa 
sem banheiro ou com vala a 
céu aberto. Além disso, 16,7% 
de crianças e adolescentes 
estão privados do acesso a 
água segura – ou seja, vivem 
em casas com água de poço, 
fonte ou nascente, ou não 
recebem água canalizada e 
têm apenas água da chuva ou 
sem procedência conhecida, 

segundo o estudo “As Múlti-
plas Dimensões da Pobreza na 
Infância e na Adolescência no 
Brasil”, publicado pelo Fun-
do das Nações Unidas para a 
Infância (UNICEF) em 2023. 
São milhares de crianças sem 
água para beber, sem fazer a 
higiene e mais: sem o neces-
sário para viver e aprender 
com dignidade. 

dos, setorizados, identidade 
visual padrão, Wi-Fi.

Esse início de trabalho con-
centra-se na troca do telhado 
e demolição dos boxes anti-
gos, dando lugar a uma área 
totalmente revitalizada, com 
padronização dos espaços, 
modernização da infraestru-
tura e reforma das instala-
ções elétricas e sanitárias.

De acordo com Rubens 
Castro, diretor de engenha-
ria da Semacc, a obra terá o 
mesmo padrão empregado 
nas 12 feiras e mercados já 
entregues pelo prefeito Da-
vid Almeida. 

“Mais uma grande obra, 
aqui será praticamente uma 
feira nova, pouca estrutura 
está sendo aproveitada, no 

geral vamos demolir grande 
parte da estrutura antiga, 
e entregaremos uma feira 
moderna, espaçosa e fun-
cional”, conclui Castro. 

O permissionário Pedro 
Henrique acompanha de 
perto as obras e se mos-
tra otimista com o anda-
mento dos trabalhos e 
ansioso para ver seu lugar  

de trabalho reformado.
 “A expectativa é a melhor 

possível. Antes, a feira não 
contava com uma boa rede 
elétrica, o que comprometia 
a segurança dos frequen-
tadores. Agora, graças ao 
investimento da prefeitura, 
estamos construindo um 
local muito melhor para to-
dos”, ressalta.

Leonardo Senadiaadia@emtempo.com.br |
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Cheia deve ser menos intensa 
nos rios do AM em 2024
Cenário é resultado 
da seca severa de 
2023 e das chuvas 
abaixo da média 
na região

BRUNO KELLY/REUTERS

Os rios Negro, Soli-
mões e Amazonas 
devem enfrentar 
uma cheia menos in-

tensa neste ano. É o que indi-
cam informações do 1º Alerta 
de Cheias do Amazonas, re-
alizado nesta terça-feira (2), 
pelo Serviço Geológico do 
Brasil (SGB), com o objetivo 
de apoiar o planejamento de 
ações para o período. As pre-
visões, com antecedência de 
75 dias para o pico da cheia, 
contemplam os municípios 
de Manaus, Manacapuru, 
Itacoatiara e Parintins, onde 
vivem mais de 2,3 milhões 
de pessoas. O evento ocor-
reu na Superintendência de 
Manaus (SUREG-MA).

“Para este ano, esperamos 
que as cotas máximas dos 
rios do Amazonas fiquem 
muito próximas às médias 
históricas em Manaus e Ma-
nacapuru. Em Itacoatiara e 
Parintins, as projeções in-
dicam níveis abaixo do es-
perado para época e sem 
ultrapassar a cota de inun-
dação”, explicou a pesqui-
sadora em geociências do 
SGB Jussara Cury. “Podemos 
destacar, por meio dos mo-
delos de previsão, que a cheia 
de 2024 no Amazonas não 
será de grande magnitude”, 
completou.

Em Tempo

Esse cenário é resultado 
da seca severa que afetou a 
região em 2023 e das chuvas 
abaixo da média, que têm di-
ficultado a recuperação dos 
rios. “Esse último ano foi um 
ano de seca severa na Região 
da Amazônia, com grandes 
prejuízos para a navegação, 
o setor produtivo e também 
para a biota aquática”, res-
saltou a diretora de Hidrolo-
gia e Gestão Territorial, Alice 
Castilho.

Segundo as previsões (com 
80% de intervalo de con-
fiança), o Rio Negro deve 
atingir 27,21m em Manaus, 
com possibilidade de chegar 
à máxima de 28,01 m. “O que 
representa uma cheia dentro 
da normalidade”, observou a 
pesquisadora Jussara Cury. A 
probabilidade de superar a 
cota de inundação (27,5m) é 
de 32%. Para a cota de inun-
dação severa (29m), essa 
probabilidade é de 17,03%, 
e a chance de chegar à cota 
máxima (30,02m em 2021), 
é de 0,02%.

Já em Manacapuru (AM), 
o Rio Solimões deve ficar na 
marca de 18,31m, com possi-
bilidade de variar até 19,01m. 
De acordo com o modelo 
utilizado, a probabilidade 
de que o rio alcance a cota 
de inundação (18,20m) é de 
58%, e a de inundação severa 
(19,60m) é de 6,5%. A chance 
de superar a cota máxima 
(20,86m em 2021) é baixa.

Rio AM abaixo da média
Para Itacoatiara (AM), a 

previsão é que o Rio Ama-
zonas atinja 13,06m, com 
possibilidade de chegar à 
máxima de 13,57 m. A pro-

  Da redação

Após bater em outro co-
lega e desmaiar durante 
um salto, o paraquedis-
ta amazonense Giulianno 
Scotti, de 42 anos, morreu 
no Aeroporto Municipal de 
DeLand, na Flórida, nos 
Estados Unidos. Ele ain-
da chegou a ser socorrido, 
mas não resistiu. Familiares 
confirmaram a informação 
nesta terça-feira (2).

Com o acidente, o sistema 
de segurança de Giulianno 
foi acionado e o paraquedas 
se abriu, porém, ele girou 
descontroladamente en-
quanto descia.

O Departamento de Po-

lícia de Deland chegou a 
ser acionado para primei-
ros socorros, mas o para-
quedista morreu no local, 
de acordo com a imprensa  
americana.

Em Manaus, Giulliano ga-
nhava a vida como perso-
nal trainer em residências 
e academias locais e pra-
ticava o paraquedismo em 
momentos livres.

Ele era descendente de 
italianos e já foi campeão 
brasileiro de paraquedismo 
na categoria free-fly (estilo 
livre), na qual os competi-
dores precisam realizar ma-
nobras artísticas e piruetas 
no ar a uma velocidade que 
chega a 150 milhas.

Escolas recebem ações do ‘Abril Azul’ 
para conscientização sobre autismo

EDUCAÇÃO

Paraquedista amazonense 
morre em salto nos EUA

  Da redação

Na passagem do Dia 
Mundial de Conscien-
tização sobre o Autis-
mo, comemorado neste 
2 de abril, a Secretaria 
de Estado de Educação 
e Desporto Escolar, em 
parceria com as diver-
sas instituições de ensi-
no público do Amazonas, 
promove o Abril Azul, por 
meio de diversas ações, 
que se estendem até  
sexta-feira (5).

TRAGÉDIA

DIVULGAÇÃO

Ações de palestras, rodas de conversas e atividades serão promovidas em unidades de ensino

A gerente de Atendimen-
to Educacional Especial 
(GAEE), Hellen Prata, refor-
çou a importância da data 
para o incentivo ao respei-
to, inclusão e a dissemina-
ção de informações sobre 
o Transtorno de Espectro 
Autista (TEA). Segundo ela, 
nas escolas, essa ação de 
incentivo será realizada por 
meio de palestras e rodas 
de conversa com pais e a 
comunidade como um todo.

Pela manhã, houve a pa-
lestra para a Paz, na Esco-

la Estadual Dra. Zilda Arns 
Neumann, localizada no 
bairro Nova Cidade, Zona 
Norte de Manaus. A ação 
contou também com ativi-
dades lúdicas para os es-
tudantes. 

E.E. Bom Pastor
Já pelo período da tar-

de, na Escola Estadual Bom 
Pastor, localizada no bairro 
Crespo, Zona Sul de Manaus, 
houve uma roda de conversa 
com a advogada Ana Pau-
la Patrício a respeito dos 

Previsões contemplam os municípios de Manaus, Manacapuru, Itacoatiara e Parintins, onde vivem mais de 2,3 milhões de pessoas

Desmaiado, Giovanni girou descontroladamente enquanto descia

DIVULGAÇÃO

babilidade de superar a cota 
de inundação (14m) é de 29%, 
e a cota de inundação severa 
(14,2m) é de 4,1%. Segundo 
os modelos de previsão, é 
muito baixa a probabilidade 
de superar a cota máxima 
(15,2m em 2021).

Em Parintins, o Amazonas 
deve atingir 7,14m, com possi-
bilidade de chegar à máxima 
de 7,58m. “A probabilidade de 
superar a inundação (8,43m) 
é de 0,46% e mais baixa ainda 
de superar inundação severa 
(9,3m) e a máxima (9,47m 
em 2021)”, disse Jussara Cury 
durante o 1º Alerta de Cheias 
do Amazonas.

Fim do El Niño
As previsões climatológi-

cas, divulgadas pelo Centro 
Gestor e Operacional do Sis-
tema de Proteção da Ama-
zônia (Censipam), indicam 
que as chuvas na Região 
Amazônica podem retornar 
à normalidade com o fim do 
El Niño. A chegada do fenô-
meno climático, em junho 
do ano passado, alterou os 
padrões de chuva no país.

“O El Niño está em declí-
nio e cada vez mais fraco. 
A previsão para o próximo 
trimestre, de abril a junho, 
é de chuva dentro da nor-
malidade em boa parte da 

Amazônia Legal”, afirmou o 
meteorologista do Censipam 
Gustavo Ribeiro. No noroeste 
do Amazonas, na região da 
Cabeça do Cachorro, no Alto 
Rio Negro, as projeções indi-
cam chuvas acima da média. 

No final do semestre, have-
rá um período de neutralida-
de, isto é, sem a presença de 
fenômenos climáticos. “No 
segundo semestre do ano, 
a maioria dos modelos in-
dicam uma possível chance 
de termos La Niña, que é o 
inverso do El Niño e intensi-
fica as chuvas na Amazônia”, 
completou o meteorologista 
Gustavo Ribeiro.

Prevenção de desastres
O superintendente de Ma-

naus, Marcelo Motta, enfati-
zou o compromisso do SGB 
em gerar dados que possam 
apoiar as ações para preven-
ção de desastres, de modo a 
salvar vidas e evitar perdas 
materiais. 

“Nossos técnicos e parcei-
ros têm se dedicado para ge-
rar dados que venham a ser 
usados pelas defesas civis 
e pelos governos estadual 
e municipais para antecipar 
as ações e planejar o volume 
de recursos que precisará ser 
empregado”, concluiu Mar-
celo Motta.

direitos garantidos pela 
constituição a crianças 
que possuem TEA e  fa-
miliares. 

O diretor interino da E.E. 
Bom Pastor, Renato Reis, 
explicou que a escola tem 
esse trabalho de inclusão 
bem desenvolvido com 
os profissionais da escola 
e em datas como o dia 
de Conscientização do 
Autismo sempre desen-
volvem ações na unidade 
de ensino.

“A escola tem esse 
trabalho voltado para 
a inclusão e, hoje, nós 
queremos direcionar, 
além das crianças, tam-
bém às famílias nesse 
acolhimento e trazer a 
ideia de que escola faz 
parte desse processo de 
aprendizagem junto com 
eles”, explicou o diretor 
da unidade de ensino. 

A programação encerra 
do dia 5 de abril, com o “1° 
Encontro Autismo e Edu-
cação: Múltiplos Olhares 
a Luz da Inclusão”, rea-
lizado pela Escola Esta-
dual de Atendimento Es-
pecífico Mayara Redman 
Abdel Aziz, localizada no 
bairro Adrianópolis, Zona 
Centro-Sul de Manaus.
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As crianças brasileiras 
estão mais altas e mais 
obesas. É o que mostra 
estudo conduzido por 

pesquisadores do Centro de 
Integração de Dados e Conheci-
mento para Saúde da Fundação 
Oswaldo Cruz (Cidacs/Fiocruz 
Bahia), em colaboração com a 
Universidade Federal de Minas 
Gerais (UFMG) e a University 
College London.

Os resultados do estudo 
indicaram que, entre 2001 e 
2014, a estatura infantil, em 
média, aumentou 1 centíme-
tro. A prevalência de excesso 
de peso e obesidade também 
teve aumento considerável 
entre os dados analisados. A 
prevalência de obesidade en-
tre os grupos analisados subiu  
até cerca de 3%.

Em Tempo

Prevalência de excesso de peso aumentou 3,2% entre os meninos

a carga dessas doenças crô-
nicas não transmissíveis e os 
custos associados à obesidade 
aumentam ao longo do tempo. 
Então, é necessária uma ação 
efetiva e coordenada, porque 
senão as repercussões dessa 
doença para a saúde pública 
nos próximos anos serão bem 
alarmantes.”

Pesquisa
O estudo analisou dados de 

5.750.214 crianças, de 3 a 10 anos, 
que constam em três sistemas 
administrativos: o Cadastro Úni-
co para Programas Sociais do 
Governo Federal (CadÚnico), o 
Sistema de Informação de Nas-
cidos Vivos (Sinasc) e o Sistema 
de Vigilância Alimentar e Nutri-
cional (Sisvan). Isso possibilitou 
uma análise longitudinal, ou seja, 
ao longo da vida de cada uma das 
crianças, por meio de informa-
ções coletados ao longo dos anos.

Os dados analisados foram 
divididos em dois grupos: nas-
cidos de 2001 a 2007 e nascidos 
de 2008 a 2014. Foram levadas 
em conta também as diferenças 
entre os sexos declarados. Com 
isso, estimou-se uma trajetória 
média de índice de massa cor-
poral (IMC) – indicador usado 
para determinar o peso ideal e 
variações que indicam magre-
za, sobrepeso ou obesidade – e 
altura para as meninas, e outra 
para os meninos.

A pesquisa foi publicada na 
revista The Lancet Regional 
Health – America e baseou-se 
na observação das medidas de 
mais de 5 milhões de crianças 
brasileiras. Segundo os pesqui-
sadores, tais resultados indi-
cam que o Brasil, assim como 
os demais países em todo o 
mundo, está longe de atingir 
a meta da Organização Mun-
dial da Saúde (OMS) de deter 
o aumento da prevalência da  
obesidade até 2030.

De acordo com a pesqui-
sadora associada ao Cidacs/
Fiocruz Bahia e líder da inves-
tigação, Carolina Vieira, a obe-
sidade infantil é preocupante. 
O Ministério da Saúde explica 
que tanto o sobrepeso quan-
to a obesidade referem-se ao 
acúmulo excessivo de gordura 
corporal. A obesidade é fator 
de risco para enfermidades 
como doenças cardiovascu-
lares, diabetes, hipertensão e  

alguns tipos de câncer.
“Tem estudos que indi-
cam que a criança que 

vive com obesidade 
aumenta a chance 

de persistir com 
essa doença du-
rante todo o ci-
clo da vida dela”, 
diz Carolina. 
“Em termos de 
saúde pública, 
pensamos que 

Defesa de Robinho entra 
com segundo habeas corpus

A defesa do ex-jogador de 
futebol Robinho entrou na 
terça-feira (2) com novo pe-
dido de liberdade no Supremo 
Tribunal Federal (STF).

Robinho foi preso no dia 21 
de março, em Santos, para 
dar início ao cumprimento da 
pena de nove anos definida 
pela Justiça da Itália, onde 
o ex-jogador foi condenado 
pelo envolvimento no estu-
pro de uma mulher, ocorri-
do dentro de uma boate de  
Milão, em 2013.

A condenação foi executa-
da após o Superior Tribunal 
de Justiça (STJ) homologar a 
sentença italiana contra Ro-
binho e determinar a prisão 
imediata dele.

Para a defesa de Robinho, o 
ex-jogador deve aguardar em 
liberdade o julgamento do re-

curso protocolado para anular 
a decisão do STJ.

“O regramento não autoriza 
a transferência da execução da 
pena, versando tão somente 
acerca da possibilidade do na-
cional ser julgado em seu país 
de origem, em homenagem ao 
princípio da extraterritoriali-
dade da lei penal”, argumen-
taram os advogados.

No mês passado, o ministro Luiz 
Fux, do Supremo, negou o pri-
meiro habeas corpus protocolado 
pela defesa para evitar a prisão.

Robinho está preso no com-
plexo penitenciário de Tre-
membé, conhecida como a 
“penitenciária dos famosos”. 
Entre os detentos do local 
está Alexandre Nardoni, Cris-
tian Cravinhos, Gil Rugai, o ex-
-médico Roger Abdelmassih 
entre outros.

STF

Ex-jogador foi condenado por estupro pela justiça da Itália

Presidente diz que país tem sistema eleitoral mais confiável do mundo

Maduro chama de ‘circo’ preocupação 
com transparência em eleições

O presidente da Venezuela, Nico-
lás Maduro, nesta semana, classifi-
cou como “circo” a preocupação de 
outros países com a confiabilidade e 
a transparência das eleições vene-
zuelanas marcadas para 28 de julho. 
A fala foi durante um programa da 
TV estatal, chamado de Maduro+.

“Começou o circo, começou a cam-
panha, há nervosismo em Washing-
ton, (…) , há nervosismo na direita 
regional, deixem de ser nervosos”, 
disse o líder venezuelano durante 
a transmissão televisiva semanal.

Ainda segundo Maduro, a Vene-
zuela tem um dos sistemas eleito-
rais mais confiáveis, transparentes e 
auditados do mundo. Ele acusou os 
Estados Unidos de liderarem o que 
chamou de campanha para desle-
gitimar o sistema venezuelano de 
votação.

“Na Venezuela, haverá eleições li-
vres, verificadas, garantidas e ponto 
final”, reforçou Maduro sob aplausos 
durante o programa na televisão.

Preocupação internacional
Países como os Estados Unidos, a 

Colômbia e o próprio Brasil expres-
saram preocupação com o desen-
rolar do processo pré-eleitoral na 
Venezuela após uma opositora a 
Maduro não conseguir se registrar 
como candidata na votação.

Corina Yoris, representante do 
maior bloco de oposição ao governo, 
denunciou que foi impedida de apre-
sentar candidatura virtualmente e 
que não conseguiu fazer o registro, 
mesmo indo pessoalmente ao Con-
selho Nacional Eleitoral do país. Ela 
havia sido indicada para a disputa por 

MANAURE QUINTERO

VENEZUELA
TONY GENTILE

María Corina Machado, desqua-
lificada do pleito pela justiça.

Com os obstáculos às opo-
sitoras, o governo do Brasil 
emitiu uma nota expressando 
preocupação com a eleição 
após o prazo para o registro 
de candidatos se esgotar. Se-
gundo a nota do Itamaraty, o 
impedimento à candidatura de 
Yoris “não é compatível com o 
Acordo de Barbados”. Foi uma 
referência ao acordo firmado no 
ano passado e que estabelece 
garantias políticas para eleições 
livres na Venezuela.

Os venezuelanos responde-

ram ao Brasil dizendo que a 
nota do ministério das Relações 
Exteriores pareceu ter sido “di-
tada” pelos Estados Unidos.

Também em março, uma mis-
são da ONU concluiu que houve 
uma reativação da repressão 
política a opositores de Madu-
ro na Venezuela, com prisões 
arbitrárias e desaparecimentos. 
Segundo as Nações Unidas, o 
governo foi responsável por 
criar um “clima de medo”. O 
Palácio Miraflores, sede da pre-
sidência venezuelana, afirmou 
que as alegações da ONU são 
infundadas.

Marcela Estrellaredacao@emtempo.com.br |
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estão mais altas e obesas

Na comparação entre os dois 
grupos, ou seja, dos nascidos até 
2007 e dos nascidos até 2014, 
considerados aqueles com ida-
des de 5 a 10 anos, a prevalência 
de excesso de peso aumentou 
3,2% entre os meninos e 2,7% 
entre as meninas. No caso da 
obesidade, a prevalência entre 
os meninos passou de 11,1% no 
primeiro grupo (nascidos até 
2007) para 13,8% no segundo 
grupo (nascidos até 2014) o que 
significa aumento de 2,7%. Entre 
as meninas, a taxa passou de 
9,1% para 11,2%, aumento de 2,1%.

Na faixa etária de 3 e 4 anos, 
o aumento foi menor na com-
paração entre os dois grupos. 
Quanto ao excesso de peso, 
houve alta de 0,9% entre os 

meninos e de 0,8% entre as me-
ninas. Em termos de obesidade, 
a prevalência passou de 4% para 
4,5% entre os meninos e de 3,6% 
para 3,9% entre as meninas, 
ou seja, houve crescimento de 
0,5% e 0,3%, respectivamente.

O estudo constatou ainda o 
aumento na trajetória média 
de altura do grupo de nascidos 
entre 2008 e 2014 de aproxi-
madamente 1 centímetro em 
ambos os sexos. De acordo com 
Carolina Vieira, tal crescimento 
reflete a melhoria nas condi-
ções de vida e de saúde.

“Os estudos demonstram que 
ter mais altura tem sido associa-
do a alguns desfechos positivos 
na saúde, como menor proba-
bilidade de doenças cardíacas 

e derrames e mais longevidade. 
Mas a altura do indivíduo, a 
altura da criança, reflete muito 
o desenvolvimento econômico, 
a melhoria das condições de 
vida. Maior escolaridade ma-
terna, mais pessoas vivendo 
na área urbana, são alguns dos 
exemplos de melhoria dessas 
condições no Brasil nos últimos 
anos”, diz a pesquisadora.

Má nutrição
Além do aumento da obesi-

dade, o Brasil enfrenta a fome. 
Estudo do Instituto Fome Zero 
revela que o número de pessoas 
em situação de insegurança ali-
mentar grave no Brasil chegou a 
20 milhões no quarto trimestre 
do ano passado.

Estudo indica 
que, entre 
2001 e 2014, a 
estatura infantil, 
em média, 
aumentou  
1 centímetro
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Apresentação faz 
parte do projeto 
Amazônia Música  
& Conexão, 
idealizado pela 
produtora cultural 
manauara Audi 
Arruda

DIVULGAÇÃO

O cantor, compositor 
e violonista paulis-
ta, Jota Pê, fará um 
show em Manaus 

na próxima quinta-feira (4) 
no Teatro Gebes Medeiros, 
a partir das 19h, e contará 
com o pré-show da cantora 
amazonense Bel Martine, 
que retorna aos palcos em 
solo manauara após um 
período em São Paulo. A 
apresentação artística faz 
parte do projeto Amazônia 
Música & Conexão, idealiza-
do pela produtora cultural 
manauara Audi Arruda.

Jota Pê lançou recente-
mente o disco “Se o meu 
peito fosse o mundo”, 
cumprindo expectativas 
e consolidando-se como 
um dos grandes nomes 
da música popular brasi-
leira. O álbum conta com 
colaborações do trio Gil-

Em Tempo

Jota Pê traz apresentação 
na capital amazonense nesta 

quinta-feira (4)

gura conhecida na música 
manauara, com 10 anos de 
carreira, e há 5 vem desen-
volvendo trabalhos auto-
rais. Atualmente mora em 
São Paulo para vivenciar 
experiências musicais e 
parcerias, como a que fez 
com Jota Pê.

“Voltar à Manaus é poder 
sentir esse acolhimento das 
pessoas que são especiais 
para mim. Vamos recordar 

os sucessos e as novidades 
do disco com um formato 
mais acústico e intimista e 
cheio de intensidade”, des-
tacou Bel Martine.

Bel Martine estará ao lado 
do guitarrista João Felipe e 
do produtor musical, Viktor 
Judah, no palco, e a partici-
pação especial da influen-
ciadora Leandrinha Duarte.

“Leandrinha é uma gran-
de parceira e amiga que 

conheci em SP e que foi uma 
das pessoas que mais me 
acolheu no meu primeiro 
ano lá. Leandra sempre me 
incentivou e apoiou meu 
trabalho como artista, e 
quando eu disse que iria 
fazer esse retorno aos pal-
cos em Manaus, na hora ela 
disse que viria me presti-
giar e participar também do 
show”, ressaltou Martine.

O encontro de Bel e Jota 

Pê se dará em Manaus atra-
vés do projeto Amazônia 
Música & Conexão, ideali-
zação e realização da pro-
dutora cultural Audi Arruda, 
cujo objetivo é impulsionar 
e inserir artistas manauaras 
no cenário nacional, via-
bilizar trocas artísticas e 
culturais, além de promo-
ver maior alcance para a 
riqueza cultural e musical 
da região Norte.

sons, Xênia França, além 
de parcerias de composição 
com João Cavalcanti, Nina 
Oliveira, Theodoro Nagô 
e a versão do sucesso de 
Emicida. Este lançamen-
to solidifica Jota Pê como 
um artista multifacetado  
e inspirador.

O show do cantor Jota 
Pê será uma apresentação 
mais intimista e garante que 
este formato proporciona 
uma conversa com o públi-
co, permitindo falar sobre 
as histórias envolvendo as 
composições.

“É a primeira vez que vou 
para o Norte e estou muito 
feliz. É muito gratificante 
para qualquer artista viajar 
e ser recebido em novos 
lugares pelo trabalho que 
faz. Estou muito ansioso 
para conhecer esse públi-
co e como vão receber este 
trabalho”, disse.

A abertura do show con-
tará com Bel Martine, que 
através de seu violão, com-
põe narrativas sobre suas 
vivências como artista ama-
zônica, explorando temas 
como política, identidade 
e território. Seus últimos 
singles, “Mira” e “Trio Elétri-
co”, são apenas uma amos-
tra do que esperar de seu 
aguardado primeiro disco 
de estúdio.

Bel Martine já é uma fi-

Cineclube apresenta seis filmes 
clássicos de terror em Manaus

Os amantes de filmes de ter-
ror em Manaus já têm com-
promisso marcado para as 
próximas quintas. Isso porque 
o Cineclube “O Filme Acabou — 
Versão Terror” tomará o Museu 
Amazônico a partir do dia 4 de 
abril até 9 de maio com exi-
bições gratuitas semanais de 
clássicos do gênero. A mostra 
marca o lançamento do podcast 
homônimo, criado pelos cineas-
tas Ricardo Manjaro e Walter 
Fernandes Jr e pelo roteirista 
Alex Jansen para enriquecer 
a experiência dos amantes da 
sétima arte.

Com direito a interação com o 
público ao final de cada sessão 
e sorteio de um filme em DVD, 
a programação ocorrerá entre 
14h e 17h e contará com seis 
longas que marcam a trajetória 
do gênero cinematográfico: “A 
morte do demônio” (1981); “A 
noite dos mortos vivos” (1968); 

“Quadrilha de sádicos” (1977); 
“Eles vivem” (1988); “O massa-
cre da serra elétrica” (1974); e 
“Videodrome” (1983).

Idealizador do podcast, Ri-
cardo é formado em direção 
cinematográfica pela Academia 
Internacional de Cinema de São 
Paulo e trabalha com curtas-
-metragens desde 2012, quan-
do produziu “A Última no tam-
bor”, premiado no mesmo ano 
com Melhor Fotografia (Ricardo 
Manjaro e Leonardo Mancini) e 
Melhor Ator (Breno Castelo) no 
Amazonas Film Festival.

De acordo com ele, a ideia 
do Cineclube é ser a extensão 
presencial dos debates pro-
postos no Podcast “O Filme 
Acabou”, disponível no Spotify 
(https://acesse.one/podcas-
tofilmeacabou) e no YouTube, 
em formato de áudio (https://
www.youtube.com/@OFilmeA-
cabou).

‘O FILME ACABOU’

Cineclube apresenta seis filmes clássicos de terror em Manaus

Amazonas Shopping recebe parque temático Ártico Pocket

Shopping recebe parque 
temático Ártico Pocket

Para quem nunca imaginou ver 
neve em Manaus, o Amazonas Sho-
pping tem uma supernovidade. Já 
está funcionando no empreendi-
mento o parque temático Ártico 
Pocket, que permite ao público 
uma experiência no clima do ártico, 
sem sair do país.

Nevasca, boneco de neve, bata-
lha de bolinha de neve e simula-
ção da aurora boreal estão entre 
as atrações do parque, que está 
funcionando no segundo piso do 
Amazonas Shopping, próximo à 
Alameda Gourmet. O Ártico Pocket 
está aberto de segunda-feira a 
sexta-feira, das 14h às 22h, sábados 
das 10h às 22h, e, aos domingos, 
das 14h às 21h. Os ingressos estão 
disponíveis pelo site https://arti-
coneve.com/manaus2024  .

Com mais de 400 mil ingressos 
vendidos durante as temporadas 
em São Paulo, o Ártico Pocket é 
a sensação dos eventos de gelo 
indoor. No Amazonas Shopping 
ocupa um espaço com mais de 
200 metros quadrados e muitas 
atrações para o público local viver 
uma experiência diferente.

“A gente não simula a neve. Nós 
simulamos as condições climáti-
cas que geram um microclima que 
chega a 20 graus negativos e, com 
isso, garantimos aos visitantes o 
contato com a neve de verdade”, 
explica o idealizador do projeto, 
Andrés Orozco.

Esse fenômeno é possível quando 
a temperatura atinge -20°C, o que 
faz com que a umidade do am-
biente transforme a água em neve. 

DIVULGAÇÃO

AMAZONAS 
DIVULGAÇÃO

O sucesso da atração se dá 
pela combinação em propor-
cionar uma experiência em bai-
xas temperaturas em um país 
tropical, como o Brasil, além 
de conferir neve de verdade 
e um super boneco de neve, o 
único do País. “O Ártico não é 
só um lugar para se divertir, é 
um espaço para realizar sonhos 
incríveis”, enfatiza Orozco.

Ao chegar no espaço, o público 
é convidado a viver uma expedi-
ção no mundo polar, com direito 
a muita neve, em um percurso 
livre. As crianças podem brincar 
de anjinhos ou fazer batalhas 
com bolas de neves e vivenciar 
uma nevasca de verdade. “Que-

remos oferecer uma experiên-
cia mágica por aqui e cuidamos 
de cada detalhe. Para garantir 
a segurança, os visitantes pre-
cisam utilizar sapatos fechados 
para ter acesso ao local, utilizar 
luvas térmicas e impermeáveis, 
e casacos, que podem trazer 
de casa ou serem alugados na 
atração”, explica Marina Ehmke, 
gerente de mídias sociais e ma-
rketing do Ártico.

Bastidores do Ártico - Para 
fazer tudo isso acontecer, o 
evento envolve uma estrutura 
gigante. São 15 dias de monta-
gem, mais de 10 carretas para 
dar conta de tudo e 120 pessoas 
pensando em cada detalhe.
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Jota Pê traz apresentação 
intimista para Manaus
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Atleta autista supera adversidades com esporte
PELCI

DIVULGAÇÃO 

Geisa Vidigal, de 14 anos, pratica futebol e faz parte da turma fixa do Curso de Defesa Pessoal Feminina

Manaus, quarta-feira, 3 de abril de 2024

Leonardo Senaredacao@emtempo.com.br |
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Manaus e 
Alvorada, além 
de RPE Parintins 
e Manauara, se 
enfrentam hoje (3)

O torcedor amazonense 
vai conhecer hoje (3) 
quais equipes farão 
a final do returno do 

Campeonato Amazonense de 
2024. Às 15h, duas partidas de-
cidem quem vai para a final do 
segundo turno e, por consequ-
ência, terá chance de decidir o 
título do Barezão 2024 contra 
o Amazonas FC - que já venceu 
o primeiro turno e só aguar-
da o campeão do returno. Na 
Arena da Amazônia, o Manaus 
enfrenta o Unidos do Alvorada; 
no estádio Ismael Benigno, a 
Colina, o Manauara encara o 
RPE Parintins.

A opção por dois jogos no 
mesmo dia, em horário comer-
cial, foi da Federação Amazo-
nense de Futebol (FAF), que 
anunciou a agenda na noite 
de segunda-feira (1º). Não há 

Semifinais do returno do 
Barezão definem decisão

vantagem para nem uma das 
equipes e, em caso de empate, 
a decisão vai para os pênaltis.

 
Na Arena
O duelo entre Manaus e 

Unidos do Alvorada marca o 
reencontro do Gavião Real com 
o treinador Aderbal Lana, co-

mandante do time esmeral-
dino no início do Campeona-
to Amazonense. O clube e o 
experiente treinador optaram 
por rompe o vínculo após o Ma-
naus cair, nas quartas de final 
do primeiro turno do Barezão, 
para o Nacional. 

Quem assumiu o posto de 

Manaus e Unidos do Alvorada já se encontraram na segunda rodada do returno e o Gavião levou a melhor

LUCAS ARAÚJO/MFC

duelo que precisou ser decidi-
do no saldo de gols justamente 
contra o RPE Parintins.

“Temos que ser pontuais 
agora, principalmente, em cima 
daquilo que vamos enfrentar 
que é a equipe do Parintins, um 
time muito qualificado, onde 
tem jogadores de excelência. 
São quatro equipes que che-
garam e todas as quatro che-
garam qualificadas. No nosso 
jogo sabemos que temos que 
errar o mínimo possível, é um 
jogo único e para isso está 
sendo trabalhado”, disse.

Polêmica no Parintins
O empresário Luís Cláudio da 

Lula da Silva, filho do presiden-
te Lula e diretor de futebol do 
RPE Parintins, está sendo acu-
sado por sua ex-companheira, 
Natália Maria Schincariol, de 
agressão física e psicológica. 
O boletim de ocorrência foi re-
gistrado por ela na Polícia Civil 
de São Paulo, nesta terça-feira 
(2). A informação foi inicial-
mente veiculada pelo portal 
Metrópoles. 

A mulher, de acordo com o 
portal Terra, disse ter desco-
berto mais de 30 traições no 
celular de Luís Cláudio. Os dois 
até entraram em uma espécie 
de luta corporal. Uma cotove-
lada teria ocorrido quando Luís 
Cláudio tentou retomar o seu 
celular da companheira.

“Relato que estou sofrendo 
violência doméstica por parte 
de Luís Cláudio Lula da Silva. 
As agressões são de natureza 
física (oportunidade em que 
me deu uma cotovelada na 
barriga em uma das brigas 
no final de janeiro deste ano), 
verbal, psicológica e moral, e 
têm se intensificado ao longo 
do tempo, colocando em risco 
a minha integridade física e 
mental”, disse Natália Schin-
cariol, no BO.
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  Da redação

No Dia Mundial de Cons-
cientização do Autismo, ce-
lebrado nesta terça-feira 
(2), o Programa Esporte e 
Lazer na Capital e Interior 
(Pelci) se destaca como 
uma importante ferramen-
ta para desenvolvimento 
físico, social e emocional 
para mais de 70 atletas 
diagnosticados com Trans-
torno do Espectro Autista 
(TEA). Um dos exemplos é 
Geisa Vidigal, de 14 anos, 
que pratica futebol no nú-
cleo do Santos Dumont e 
faz parte da turma fixa do 
Curso de Defesa Pessoal 
Feminina.

Mayara Vidigal, mãe de 
Geisa, ao levar a filha em 
uma consulta médica, rece-
beu recomendações para 
que a filha praticasse al-
guma atividade física, para 
a perda de peso. Ela então 
conheceu o Pelci durante 
um passeio, no dia da inau-
guração do Campo do San-

tos Dumont como núcleo 
do programa. Mayara então 
realizou a inscrição de Gei-
sa no futebol feminino e, 
desde então, acompanha o 
desenvolvimento de perto 
da atleta.

“Bom, o Pelci ajudou mui-
to a coordenação motora 
e a interação social dela, 
que era um dos nossos 
focos principais. Como ela 
era muito tímida, acabava 
tendo muita dificuldade de 
se comunicar. Então, esse 
desenvolvimento social 
que tivemos aqui dentro do 
programa foi incrível. Hoje 
já consegue correr um tem-
po de 45 minutos direto, 
foi um benefício amplo na 
vida dela”, exaltou Mayara 
Vidigal.

O envolvimento com Pelci 
levou Mayara a acompa-
nhar as redes sociais da Se-
del, onde descobriu o Curso 
de Defesa Pessoal Femini-
na. Elas participaram juntas 
da aula inaugural do cur-
so e agora fazem parte da 

turma fixa, fortalecendo os 
laços entre mãe e filha. Para 
Mayara, o sentimento é de 
gratidão pelo desenvolvi-
mento que Geisa alcançou.

“Glorifico muito a Deus 
pela vida do governador 
Wilson Lima, pela vida do 
secretário, que eles tiveram 
essa ideia, essa criativida-
de de colocar o Pelci na 
vida desses adolescentes. 
Somos muito gratas pela 
oportunidade que a Gei-
sa está tendo no esporte, 
tanto na defesa pessoal 
feminina como no futebol 
feminino”, finalizou Mayara 
Vidigal.

“Histórias como a de Geisa 
e o testemunho de sua mãe, 
Mayara, são claros exemplos 
de como o esporte, pode ser 
uma poderosa ferramenta 
de desenvolvimento físico, 
emocional e social. Estamos 
comprometidos em conti-
nuar expandindo nossos 
programas”, disse o secretá-
rio de Estado do Desporto e 
Lazer (Sedel), Jorge Oliveira.

Também na segunda rodada do returno, Manauara e RPE Parintins ficaram no 0 a 0

DEBORAH MELO/FAF

Aderbal Lana foi o treinador 
Renatinho Potiguar. Com ele, 
são oito jogos e seis vitórias 
do Esmeraldino, com apenas 
uma derrota no período, para 
o Paysandu, no jogo de volta 
das quartas de final da Copa 
Verde. A confiança do torcedor 
esmeraldino se explica, princi-
palmente, pelo ataque goleador 
que Renatinho Potiguar conse-
guiu emplacar no Gavião Real.

Nas últimas duas partidas, 
o Manaus marcou nove gols: 
primeiro, na última rodada da 
fase classificatória do segundo 
turno, venceu o Operário por 
4 a 0; depois, nas quartas de 
final do returno, goleou o São 
Raimundo por 5 a 0, na Arena 
da Amazônia, e garantiu vaga 
nas semifinais. 

“Se tem uma coisa que eu co-
bro muito de todas as equipes 
que eu passei, é em termos de 
organização. Na vida, no fute-
bol, em tudo a gente precisa 
ser organizado. A organização 
para atacar e defender. Então, 
acho que isso tem encaixado 

bem. Vai passando cinco, seis, 
sete jogos, e a equipe vai en-
tendendo aquilo que a gente 
quer, e vai fluindo naturalmen-
te”, analisou Renatinho Poti-
guar, técnico do Gavião Real.

O Unidos do Alvorada, por 
sua vez, sonha com o título 
do returno do Amazonense, já 
que, virtualmente rebaixado, 
precisa ser campeão para se li-
vrar do rebaixamento à Série B 
do Estadual. Com Lana, o time 
vem com confiança após eli-
minar o Princesa do Solimões, 
em Manacapuru (distante 80 
quilômetros de Manaus), por 4 
a 1. O atacante Cocote marcou 
três gols na partida.

Na Colina
Para o técnico do Manauara, 

Alan George, a equipe precisa 
ser pontual nas decisões, pois 
o RPE Parintins é um time de 
extrema qualidade. O Robô da 
Amazônia já conquistou vaga 
para a Série D do Campeonato 
Brasileiro ao garantir a melhor 
campanha da classificação, em 
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Campeão Flu inicia defesa 
do título da Libertadores

Atual campeão da 
Libertadores, o 
Fluminense inicia 
a defesa do título 

da competição mais im-
portante do continente 
em Lima, no Peru, con-
tra o Alianza Lima-PER. 
O confronto acontece no 
estádio Alejandro Villa-
nueva, às 20h30 (horário 
de Manaus), nesta quar-
ta-feira (3). O

E o time de Fernando 
Diniz chega com desfal-
ques para a partida de es-
treia na edição de 2024 da 
Libertadores. As últimas 
duas baixas foram o za-
gueiro Manoel, que sofreu 
uma entorse no tornozelo 
esquerdo durante o últi-
mo treino antes da viagem, 
e o ataque Cano, que foi 
poupado e não participou 
da atividade anterior ao 
deslocamento a Lima.

Em Tempo

DIVULGAÇÃO/FFC

Com oito desfalques, Tricolor conta com a experiência de Marcelo para voltar ao Brasil com uma vitória

Além deles, o treinador 
Fernando Diniz não po-
derá contar com Ganso, 
Marlon, Keno e Gabriel 
Pires. Os cinco lesiona-
dos se somam aos dois 
suspensos: Diogo Barbo-
sa e John Kennedy estão 
fora das duas primeiras 
partidas da Libertadores 
por expulsão na final da 
Recopa Sul-Americana.

O atacante xodó da 
torcida recebeu elogios 
de Marcelo, inclusive, no 
podcast ‘PodPah’, na úl-
tima segunda-feira (1º). 
O lateral-esquerdo evi-
tou comparações de car-
reiras, mas disse que vê 
características de dois 
ídolos da seleção brasi-
leira no dia a dia com 
John Kennedy: Ronaldo 
e Romário.

“O John Kennedy é ilu-
minado, é um moleque 
que a bola vai sobrar para 
ele. Eu acho que eu já 
falei isso. Para mim, ele 
é a mistura de Ronaldo 
com Romário. Meu irmão, 
é incrível. Se você ver um 
treino do moleque, você 
fala: ‘Cara, o moleque é a 
mistura dos dois, mano’. 
A arrancada, a força, ele 
corta, chuta de bico, ca-
vada, tudo. Eu acho que 
ele está indo por um bom 
caminho, o Diniz ajuda 
muito”, afirmou Marcelo.

Palmeiras vai com reservas para 
duelo contra San Lorenzo-ARG

BUENOS AIRES 

Da redação

O Palmeiras começa a 
busca pelo tetracampe-
onato da Libertadores 
contra o San Lorenzo-
-ARG, nesta quarta-feira 
(3), às 20h30 (horário de 
Manaus). A partida acon-
tece no Nuevo Gasometro, 
em Buenos Aires (ARG), e 
a equipe comandada por 
Abel Ferreira encerrou a 
preparação para a estreia, 
nesta terça-feira, na Aca-
demia de Futebol. 

O Verdão participa da 
principal competição sul-
-americana pelo nono ano 
seguido, um recorde bra-
sileiro. Além disso, entra 
em campo como o clube 
brasileiro com mais títulos, 
mais finais, mais semifi-
nais, mais quartas de finais, 
mais oitavas de finais, mais 

participações, mais jogos, 
mais vitórias e mais gols 
em Libertadores.

As últimas vezes que Pal-
meiras e San Lorenzo-ARG 
duelaram foram também 
os únicos encontros das 
equipes pela Libertadores. 
Na fase de grupos de 2019, 
os comandados por Luiz 
Felipe Scolari perderam no 
Nuevo Gasometro por 1 a 
0 e venceram no Allianz 
Parque também por 1 a 0.

Weverton, Mayke, Mar-
cos Rocha, Murilo, Zé Rafa-
el, Raphael Veiga e Endrick 
não participaram da última 
atividade em São Paulo 
(SP), e devem descansar 
para a grande final do Pau-
lista, diante do Santos. Na 
ida, o Peixe venceu por 1 a 
0 na Vila Belmiro. 

Luan, Piquerez, Aníbal 
Moreno e Flaco López são 

titulares que devem ir a 
campo na Argentina. Rô-
mulo, inscrito na competi-
ção com a camisa 20, tam-
bém treinou e está pronto 
para fazer a sua estreia com 
a camisa do Verdão.

Um provável Palmeiras 
para encarar o San Lorenzo 
é: Marcelo Lomba, Garcia, 
Luan, Gómez (Naves) e Pi-
querez (Vanderlan); Aníbal 
Moreno, Richard Rios e Rô-
mulo; Lázaro, Rony e Flaco 
López (Estevão).

“É como o Abel sempre fala: 
jogue quem jogar, nós vamos 
jogar para ganhar. Mais uma 
vez, é importante estar todo 
mundo pronto, todo mundo 
se dedicando no dia a dia. 
Se a oportunidade aparecer, 
a nossa preparação foi mui-
to boa e creio que faremos 
um grande jogo”, afirmou o 
lateral-esquerdo Vanderlan.

O lateral-esquerdo Vanderlan está cotado para entrar no jogo contra o San Lorenzo-ARG
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Primeiro desafio 
do time de 
Fernando Diniz 
acontece no Peru, 
contra o Alianza 
Lima-PER

Notícia boa
Uma das novidades entre 

os atletas que viajaram é 
o atacante Douglas Cos-
ta, que está recuperado 
de lesão. A última parti-
da do atacante foi diante 
do Botafogo, pela décima 
primeira rodada da Taça 
Guanabara. O atleta saiu 
aos 40 minutos do primeiro 
tempo, após sentir dores na 
coxa direita.

Douglas fica à disposi-
ção do treinador Fernando 
Diniz para um dos princi-
pais jogos deste início de 

temporada. As últimas in-
formações sobre lesões no 
elenco aumentam as chan-
ces de o jogador começar a 
partida como titular.

Adversário conhecido
O Fluminense reencon-

tra um velho conhecido 
de futebol brasileiro e 
sul-americano no Alian-
za Lima-PER. Trata-se do 
argentino Hernán Barcos, 
centroavante que teve boa 
passagem pelo futebol 
brasileiro e já deu muito 
trabalho ao Tricolor.

Barcos marcou gols con-
tra o Fluminense por qua-
tro clubes diferentes.

Foram 5 gols, no total, 
contra o Flu. Na vitória tri-
color sobre o Palmeiras por 
3 a 2, no jogo do tetracam-
peonato brasileiro, ele fez. 
Na derrota para o Grêmio 
por 3 a 0, pela Libertado-
res de 2013, também fez. 
Já pela LDU-EQU, marcou 
na Sul-Americana de 2017, 
na derrota por 2 a 1 em 
Quito. Por fim, pelo Atlético 
Nacional-COL, fez dois na 
Sul-Americana de 2019.

Botafogo 
estreia no 
‘Niltão’

  Da redação

O Botafogo volta à 
fase de grupos da Copa 
Libertadores após 
sete anos de ausência. 
O Glorioso recebe o Ju-
nior Barranquilla-COL, 
pela primeira rodada 
desta etapa da compe-
tição internacional, no 
estádio Nilton Santos. 
A bola rola às 18h (ho-
rário de Manaus) desta 
quarta-feira (3). 

Esta partida deverá 
ser a última de Fábio 
Matias. Auxiliar fixo 
do clube, ele assumiu 
a equipe no lugar de 
Tiago Nunes, demiti-
do em fevereiro. Até 
agora, não perdeu, 
somando oito vitórias 
e um empate, núme-
ros que ultrapassam 
os 90% de aprovei-
tamento. Artur Jorge, 
ex-Braga (POR), deve 
ser anunciado a qual-
quer momento como 
novo comandante do 
escrete alvinegro.

Júnior Santos, arti-
lheiro do futebol bra-
sileiro em 2024, é a 
esperança de gols do 
Fogão.
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